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В ПОСЛЕЯДЕРНУЮ  ЭРУ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО Д О Л Ж Н О  ПРИЙ^ 

ТИ ОКРЕПШИМ, ПРЕВОЗМОГШ ИМ ЯДЕРНЫЙ НЕДУГ. О Н О  

ПРИОБРЕТЕТ ИМ М УНИТЕТ К Н А С И Л И Ю , К ПОПЫТ

КАМ  ДИКТОВАТЬ СВОЮ  ВО ЛЮ  ДРУГИМ . СЕЙЧАС МЕЖ 

ДУНАРОДНЫ Е ОТНОШ ЕНИЯ. ОБЕЗДУШ ЕНЫ КУЛЬТОМ  СИ

ЛЫ, М ИЛИТАРИЗАЦИЕЙ СОЗНАНИЯ. О ТС Ю Д А  И З А Д А Ч А

ОЧЕЛОВЕЧИТЬ М ЕЖ ДУНАРОДНЫ Е ОТНОШ ЕНИЯ.

Учиться жить в шире
Встреча М. С. ГОРБА ЧЕВА с участниками международного 
форума „За безъядерный мир, за выживание человечества**

16 февргшя в Большом 
Кремлевском дворце состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева с участниками 
международного форума 
«За безъядерный мир, за 

* выживание человечества».
Здесь собрались предста

вители различных политиче
ских партий, общественных 
движений, деловых кругов, 
деятели науки и культуры, 
священнослужители — по
сланцы более восьмидтеяти 
стран.

Встречу открыл председа
тель Комитета советских 
ученых в защиту мира, про
тив ядерной угрозы акаде
мик Е. П. Велихов. Затем 
выступили представители 
профессиональных встреч 
(|юрума; от ученых-медиков 
и .врачей — профессор Гар
вардского университета
Б. Лаун (США); от ученых- 
естественников — профессор 
Принстонского университета 
Ф. фон Хиппель (США); от 
деловых кругов — президент 
Итало-советской торговой

палаты Р. Оосола; от 
политологов — директор Ин
ститута проблем безопасно
сти Э. Бар (ФРГ): от религи
озных деятелей — митропо
лит Пгшел Мар Григорий 
(Индия); от деятелей куль
туры и искусства — писа
тель Г. Грин (Великобрита
ния); от движения «Генера
лы за мир» — администра
тор западной группы «Гене
ралы за мир и разоружение» 
генерал М. Харботтл (Вели
кобритания); от встречи 
«Экологи за мир»—^главный 
редактор журнала «Згццита

природы» В. Нейков (Болга
рия).

С речью к участникам 
встречи обратился М. С. 
Горбачев. Речь была выслу
шана с большим вниманием 
и сопровождалась аплоди
сментами.

Во встрече участвовали 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. Н. Яковлев, секре
тари ЦК КПСС А. Ф. Добры
нин, В. А. Медведев.

• • •
В этот же день в Крем

левском Дворце съездов со

стоялся прием в честь уча
стников форума.

Во время приема М. С. 
Горбачев оживленно обмени
вался мнениями с доктором 
Т. Тейлором (США), депута
том бундестага от партии 
«зеленых» П. Келли (ФРГ), 
писателем й кинодеятелем 
П. Устиновым (Великобри
тания), киноактером М. Ма- 
строянни (Италия), генерал- 
майором в отставке Г. Ба- 
стианом (ФРГ), председате
лем совета директоров «Пе- 
псико, инк» Д. Кендаллом

(США), президентом объе
динения промышленно-тор
говых палат ФРГ О. Вольф 
фон Амеронгеном, ученым 
О. Иотаном (Дания) и дру
гими участниками форума.

Состоялись также беседы 
с гостями А. А. Громыко, 
Е. К. Лигачева, Н."И. Рыж
кова, Э. А. Шеварднадзе, 
А. Н. Яковлева, А. Ф. Доб
рынина, В. А. Медведева.

Прием прошел в атмосфе
ре дружелюбия, непринуж
денности и откровенности.

(ТАСС).

За безъядерный мир, за гуманизм 
м еж дународны х отношений

Р е ч ь  М. С. Г  О Р  Б А Ч Е  В А
Уважаемые дамы и госпо

да! Товарищи!
Наверное, с тех самых 

пор, как человек впервые 
задумался о завтрашнем 
дне, лучшие умы разных 
стран и народов неизменно 
задавались вопросом о судь
бах мира, о будущем челове
чества.

Вплоть до относительно 
недавнего времени размьып- 
ления на эти и связанные с 
ними темы воспринимались 
как игра ума. как далекие 
от будничных людских забот 
занятия философов, ученых, 
богословов. В последние де
сятилетия проблемы эти 
встали в сугубо ■ практиче
ской плоскости. Причины 
понятны.

Создание, а затем и на
копление за всякие разум
ные пределы ядерного ору
жия, средств его доставки 
сделало человека техниче
ски способным положить ко
нец своему собственному су
ществованию. Одновременно 
накопление в мире взрьгоча- 
того социального материала, 
попытки продолжать ре
шать проблемы кардинально 
изменившегося мира силой, 
приемами, унаследованными 
от каменного века, делают и 
политически катастрофу 
весьма вероятной. Милита
ризация мышления, образа 
жизни ослабляет, а то и во
все устраняет моральные 
тормоза на пути к ядерному 
самоубийству.

Мы не имеем права забы
вать; первый шаг к этому, 
всегда самый рискованный, 
уже сделан. Ядерное оружие 
было практически примене
но против людей, применено 
дважды. Документально ус
тановлены и признаны де
сятки — я подчеркиваю, де
сятки! — случаев, когда 
всерьез рассматривалась 
возможность его использова
ния против других госу
дарств, Говорю это не в по
рядке критики или осужде
ния —  хотя того и другого 
такие планы более чем за
служивают. Говорю для того, 
чтобы липший раз подчерк
нуть, насколько близко по- 
ДШ1ЛО человечество к грани, 
из-за которой возврата не 
будет.

Первая мировая война по- 
.трясла ее современников 
небывалььми до того мас
штабами страданий и разру
шений, жестокостью и тех
нической обезличенностью 
процесса уничтожения. Но 
как ни страшны были нане
сенные ею раны, вторая ми
ровая война многократно пе
рекрыла все «рекорды» пер
вой, если можно в этом слу
чае применить это слово.

Сегодня одна стратегиче
ская подводная лодка несет 
потенциал уничтожения, 
равный нескольким вто
рым мировым войнам. А 
таких лодок — многие де
сятки, и ими ядерные систе

мы далеко не исчерпьшают- 
ся. Воображение бессильно 
представить себе тот ад, то 
отрицание самой идеи чело
века, если будет пущена в 
ход даже самая малая часть 
нынешнего ядерного потен
циала.

После второй мировой вой
ны (как, впрочем, и после 
первой) были предприняты 
попытки организовать такой 
мировой порядок, который 
исключал бы повторение
бойни народов. Эти попытки 
не прошли бесследно, хотя и 
не оправдали в полной мере 
возлагавшихся на них на
дежд. Тем не менее Органи
зация Объединенных Наций 
действует. Существуют ре
гиональные и иные структу
ры межгосударственных и 
общественных контактов,
которых раньше не было. 
Словом, продолжается поли
тический поиск вывода ми
рового сообщества из пороч
ной «логики», приводившей 
к мировым войнам.

После же войны ядерной 
никаких проблем не оста
нется, некому будет садить
ся не то что за стол — за 
пень, за камень перегово
ров. Второй Ноев ковчег не 
выйдет из ядерного потопа. 
Разумом это, пожалуй, все 
понимают. Дело за тем, что
бы осознать: рассчитьшать,
что все «образуется само со
бой», уже нельзя, но в мире 
немало еще людей, которые 
именно так и думают. Необ
ходимо, не откладывая бо
лее, приводить международ
ное общение, поведение пра
вительств и государств в со
ответствие с реальностями 
ядерного века.

Да, вопрос стоит именно 
так; либо политическое мы
шление придет в соответст
вие с требованиями времени, 
либо цивилизация и сама 
жизнь на Земле могут ис
чезнуть.

Во всех делах человече
ских, тем более в междуна
родной политике, ни на ми
нуту нельзя забьшать о до
минирующем ныне над 
всем противоречии — меж
ду войной и миром, между 
существованием и небытием 
человечества. И стремиться 
разрешить его своевременно 
и в пользу мира.

А для этого надо выяв
лять, пестовать, делиться 
друг с другом всем самым 
лучшим, что достигнуто ис
торией, искать новые твор
ческие подходы к застаре
лым проблемам.

Не только прогресс рода 
людского, но и просто само 
его сохранение зависят от 
того, найдем ли мы в себе 
силы и мужество одолеть 
угрозы, таящиеся в совре
менном мире.

Полагаю, что есть основа
ния на это рассчитьшать. 
Самые последние десятиле
тия отмечены тем, что впер
вые в своей истории чело
вечество, а не отдельные

только его представители, 
начинает осознавать себя 
единым целым, видеть гло
бальные взаимосвязи чело
века, общества и природы, 
оценивать последствия мас
штабов своей материальной 
деятельности.

И не только пришло осо
знание, но и развернулась 
борьба за устранение ядер
ной угрозы. И невозможно 
отрицать, что она уже стала 
большой нравственно-поли
тической школой, в которой 
масса людей, целые народы 
учатся трудному, но необхо
димому искусству: жить в
мире друг с другом. Нахо
дить равновесие интересов 
общих и частных. Смело и 
честно глядеть в глаза на
стоящему и будущему, по
стигать его и, постигая, 
своевременно делать вьшо- 
Ды для практики. Ваш фо
рум — одно из доказа
тельств этого.

Уважаемые дамы, господа, 
товарищи!

Прежде чем поделиться с 
вами подробнее по существу 
всех этих проблем, я хотел 
бы от имени наро(да .и пра
вительства Советского Со
юза сердечно приветство
вать всех вас — участников 
московского форума — по- 

. литиков и публицистов, биз
несменов и ученых, врачей, 
деятелей культуры и искус
ства, писателей, представи
телей различных церквей. 
(Аплодисменты).

Мы очень высоко ценим 
сам факт проведения такого 
форума и то обстоятельство, 
что на него со всех концов 
Земли съехалось такое коли
чество знаменитых и авто
ритетных людей. Мы пони
маем: у каждого свои обя
занности, свои дела. Тем не 
менее вы их отложили и за 
тысячи километров приеха
ли сюда, чтобы заявить о 
своих тревогах я  беспокой
стве, поделиться мыслями с 
людьми, которых волнуют те 
же проблемы.

Уже одно это само по себе 
значительно, ибо в соста
ве участников форума — 
представители разных сло
ев населения, люди со всех 
континентов, из многих де
сятков государств.

Форум — поистине олице
творение мировой общест
венности.

Советским людям близки 
и понятны идеи форума, за
боты и настроения, которые 
привели вас сюда. Именно 
в этом духе я еще раз обра
щаюсь к вам со словами 
приветствия и признатель
ности за проделанную вами 
в эти дни работу, о которой 
рассказали здесь представи
тели всех «круглых столов», 
и думаю, что голос этого фо
рума, каждого из вас будет 
услышан рано или поздно.

Очень важно, чтобы идеи 
форума, сам дух его дошли 
до широких общественных и 
политических кругов и, что 
еще важнее, нашли отраже

ние в деятельности тех, кто 
находится у государственного 
руля. Такое положение, как 
я понимаю, высказано всеми 
представителями на этой об
щей нашей встрече здесь, в 
Большом Кремлевском двор
це. Во всяком случае Совет
ское правительство со всем 
вниманием отнесется ко все
му тому, что было высказа
но на московском форуме. 
Так должно быть потому, 
что эти идеи выходят на са
мое насущное, самое важ
ное — как спасти для чело
вечества будущее.

По обсуждавшимся на фо
руме проблемам у меня есть 
что сказать, и я хотел бы 
изложить вам точку зрения 
нашего правительства. Но 
сначала хочу привлечь ва
ше внимание к следующему.

Вы приехали в Советский 
Союз, когда у нас разверну
лись революционные по 
своей сути преобразования. 
Они имеют громадное зна
чение и для нашего общест
ва, и для социализма в це
лом, и для всего мира. 
Только поняв их содержа
ние, смысл и цели, можно 
правильно судить и о нашей 
международной политике. 
Перед своим народом, и пе
ред вами, и перед всем ми
ром откровенно говорю; на
ша международная полити
ка более, чем когда-либо, 
определяется политикой 
внутренней, нашей заинте
ресованностью в том, чтобы 
сосредоточиться на созида
тельной работе по совер
шенствованию своей стра
ны. Именно поэтому нам 
нужны прочный мир, пред
сказуемость и констйгктив- 
ная направленность между
народных отношений.

Часто говорят — это мы 
слышим до сих пор — об уг
розе, якобы исходящей от 
(Х1СР, о «советской угрозе» 
миру и свободе.

Так вот; перестройка, ко
торую мы начали с таким 
размахом и которая необра
тима, показывает всем; вот 
куда мы хотим направить 
наши ресурсы, вот к чему 
обращены наши помыслы, 
вот каковы наши действи
тельные программы и наме
рения, вот на что мы наме
рены расходовать интеллек
туальную энергию нашего 
общества.

Главный наш замысел со
стоит в .том, чтобы рас
крыть потенциал социализ
ма через включение всех 
сил народа. Для этого нам 
нужны полноценное, полно
правное функционирование 
всех общественных и госу- 
дарственньпс организаций, 
всех производственных кол
лективов и творческих сою
зов, новые формы деятель
ности граждан и возрождение 
тех, которые несправедливо 
были забыты. Короче гово
ря, нужна широкая демо
кратизация всей жизни об
щества. Она же является и 
главной гарантией необрати
мости начавшихся процес

сов. Мы хотим больше со
циализма и поэтому больше 
демократии.

Так мы теперь продолжа
ем дело Нашей ве^шкой ре
волюции. И это встречено с 
энтузиазмом нашим наро
дом.

Чтобы исключить всякие 
кривотолки и спекуляции (а 
их немало мы слышим с За
пада), хсяу подчеркнуть: 
свои преобразования мы 
осуществляем в соответствии 
со своим собственным, со
циалистическим выбором, на 
основе своих представлений 
об общественных ценностях, 
руководствуемся |критерия- 
ми советского образа жизни. 
Наши успехи и наши ошиб
ки мы мерим социалистиче
скими мерками и никакими 
другими.

Но мы хотим быть поняты
ми. И надеемся, что все ми
ровое сообщество признает, 
наконец, что от того, что мы 
хотим сделать свою страну 
лучше, никому хуйсе не бу
дет, весь мир от этого толь
ко выиграет.

Перестройка, если отме
тить ее международный 
аспект, — это приглаше
ние социализма к мир
ному соревнованию с 
любой другой социальной 
системой. И мы сумеем де
лом доказать, что такое со
ревнование — на пользу 
всеобщему прогрессу и миру 
во всем мире. Но чтобы та
кое соревнование состоялось 
и развертывалось в цивили- 
зированных формах, достой
ных человечества X X I века, 
нужно новое мышление, ну
жно преодолеть образ мысли, 
стереотипы и догмы, унас
ледованные от безвозвратно 
ушедшего прошлого.

Сама про&ема нового мы
шления занимает наше об-, 
щество, советское руковод
ство не со вчерашнего дня. 
Мы над этим много думали. 
Критиковали себя, других, 
задавали самим себе труд
ные, головоломные вощю- 
сы, прежде чем увидели ре
альности в их настошцем 
виде, и пришли к убежде
нию, что в сегодняшнем 
сложном и противоречивом 
мире, который оказался на 
распутье, необходимы новые 
подходы и методы решения 
международных проблем.

Мы пришли к вьшодам, ко
торые заставили нас пере
смотреть кое-что из того, что 
раньше казалось аксиомой. 
Ибо после Хиросимы и На
гасаки мировая война пере
стала быть продолжением 
политики другими средства
ми. В ядерной войне сгорят 
и сами авторы такой поли
тики.

Мы заставили себя глу(5о- 
ко проникнуться пониманием 
того, что с накоплением 
ядерньпс вооружений и 
совершенствованием род 
людской лишился бессмер
тия. Вернуть его можно, 
лишь уничтожив ядерное 
оружие.

Мы отвергли право руко

водства какой бы то ни бы
ло страны, будь то <ХСР, 
СШ А или любой другой, вы
носить человечеству смерт
ный приговор. Мы не су
дьи, а миллиарды людей не 
хтреступники, которых надо 
покарать. (Аплодисменты). 
Поэтому и необходимо 
сломать ядерную гильо
тину. Ядерные державы 
должны перешагнуть через 
свою ядерную тень в безъ
ядерный мир. И тем самым 
покончить с отторжением 
политики от общечеловече
ских норм нравственности.

Ядерный смерч сметет и 
социалистов, и капитали
стов. и праведников, и 
грешников. Нравственна ли 
эта ситуация? Мы, коммуни
сты, считаем, что — нет.

Можно сказать, мы выст
радали новое мышление, ко
торое призвано ликвидиро
вать разрыв между полити
ческой практикой и общече
ловеческими морально-эти
ческими нормами. \

На высшем форуме совет
ского общества — на съезде 
партии год назад мы изло
жили свое видение мира, 
свою философскую концеп
цию его настоящего и буду
щего. Но мы не ограничи
лись провозглашением своей 
теоретической доктрины. На 
ее основе разработали кон
кретную политическую 
платформу всеобъемлющей 
системы международной бе- 
зопасяостм. Это именно си
стема, опирающаяся на 
принцип, что нельзя стро
ить собственную безопас
ность за счет безопасности 
других, и органически объе
диняющая главные ее сфе
ры: военную, политическую, 
экономическую, гуманитар
ную.

В сфере военно-политиче- 
ской мы выступили с про
граммой ликвидации ядер
ного оружия к 2000 году. Она 
была провозглашена от име
ни советского народа три
надцать месяцев назад, 15 
января 1986 года. И мы убе
ждены, что эта дата войдет 
в историю борьбы за избав
ление цивилизации от гибе
ли.

Еще до этого мы выступи
ли с инициативой —прекра
тить все ядерные взрывы и 
неоднократно продлевали од
носторонний мораторий. Нам 
принадлежит идея Рейкья
вика, и мы привезли туда 
инициативы, которые, если 
бы на них откликнулась 
другая сторона, означали бы 
прекращение гонки воору
жений и коренной поворот к 
разоружению и устранению 
ядерной опасности. Вместе 
со своими союзниками мы 
пошли на смелые, широко
масштабные шаги в вопро
сах о мерах доверия и со
кращения обычных воору
жений и вооруженных сил 
в Европе. Мы выразили гО' 
товность к полной ликвидЗ' 
ции химического оружия.

(Окончание на 3-й стр.)

Экзаменует февраль
Сообщаем данные о суточной продуктивности дойного 

стада в районах на 16 февраля (первая колонка г~ надой 
на фуражную корову, вторая — прибавка к уровню про
шлого-года, третья — прирост за неделю; все в килограм
мах);

Томский 
Верхнекетский 
Колпашевский 
Александровский 
Первомайский 
Асиновский 
Кожевниковский 
Каргасокский 
Шегарский 
Молчановский 
Чаияский 
Кривощеишжий 
Бакчарский 
Зырянский 
Тегульдетский 
Парабельский 
ПО ОБЛАСТИ

С середины февраля начался отсчет второй половины 
зимовки. В нее животноводы области вступают с непло
хим запасом прочности — прибавка в суточных надоях 
уверенно держится на уровне 900 граммов. В восьми рай
онах она — килограммовая и выше.

Животноводы Вознесенской фермы колхоза «Гигант» в 
эти дни надаивают по 10 килограммов молока в среднем 
на фуражную корову, это на 1,6 килограмма больше, чем 
в прошлом году. Секретов особых у вознесенцев нет, 
'Здесь четко соблюдают технологию, рационально исполь
зуют корма и непримиримы к нарушителям трудовой 
дисциплины.

8,3 -Ю,8 +  0,1
8,3 +  1,6 +0,1

+  1,2 +0,1
’ ,6 +  1,3 +  0,2
7,6 +0,7 +0,1

+0,8 +  0,1
7,0 +1,5 - +0,1
7,0 +0,7 +  0,3
6,8 +  1,6 +0,2
6,8 +0,7 +0,3
6,6 +0,8 +0,1
6,5 +0,7 +0,1
6,4 +  1,2 —
6,0 +0,9 +  0.1
5,1 +  1,6 -0 ,1
4,9 +  1,0 +0,1
7,0 +0.9 +0,1

ПЕРВОЕ
ОРГАНИЗАЦИОННОЕ

в Парабельском районе за 
последние пятнадцать лет 
трехтысячных надоев молока 
от коровы добивалась в 
лучшем случае одна доярка. 
Как правило, она была пред
ставительницей Нестеровской 
фермы совхоза имени Шиш
кова. В прошлом году на 
этот рубеж вышли и даже 
перешагнули его семь доя
рок и один дояр. Они тру
дятся в коллективах Чига- 
ринской, Новосельцевской, 
Бугрияской и Костаревской 
ферм совхозов «Путь Ленина* 
и имени Шишкова. Несколь-

Зима на фермах

ко доярок из этих хозяйств, 
а также из совхозов «Пу- 
динский» и «Старицьшский» 
чуть-чуть не дотянули до 
заветной отметки в надо
ях и стали первыми канди
датами в трехтысячницы.

На днях лидеры социа
листического соревнования 
рКйона собрались вместе на 
организационное заседание 
клуба «3.000», единогласно 
избрав своим президентом 
доярку Костаревского отде
ления совхоза «Путь Лени
на» В. С. Иванову. Ее первой 
помощницей в клубе стала 
Г. Т. Антипова, представи
тельница чигаринских жи
вотноводов совхоза имени 
Шишкова.

А. НАДИНА.

Марка династии 
Тычкиных

Ферма «5-й километр» 
передовой не считается ни в 
своеМ' совхозе «Каргасок
ский», ни в Каргасокском 
районе. Однако без нее дру
гим фермам было бы, пожа
луй, не добиться таких на
доев, которые позволяют им 
идти впереди. Дело в том, 
что эта ферма специализи
руется на выращивании не
телей, которые, как правило, 
все уходят на обновление 
других молочных стад, нап
ример, на ‘Бондарскую и Ло- 
зунгскую фермы.

Но и на «5-м километре» 
работают такие животново
ды, мастерству которых мо
гут позавидовать многие до
ярки. Среди таких масте
ров—доярка Елена Михай
ловна Тычкина. В прошлом 
году она намечала надоить 
от коровы по 3.000 килограм
мов молока, а получила 
по 3.259. Елена Михайловна 
принадлежит к известной в 
Каргасокском районе трудо
вой династии Тычкиных. А

марка этой династии—добро
совестный труд. Не роняет 
чести этой марки передовая 
доярка и в этом году. Ито
ги социалистического сорев
нования в районе подводят
ся по неделям. Так вот, в ян
варе три недели из четырех 
первенства добивалась Тыч
кина. Она в день получает от 
коровы по 10—11 килограм
мов молока. Елене Михай
ловне доверен раздой перво
телок. От качества ее рабо
ты во многом зависит ка
чество стада, а значит, -и 
продуктивность всех тех 
ферм, куда поступает попол
нение с «5-го километра». И 
Елена Михайловна это дове
рие оправдьгаает вполне. 
Она по праву носит звание 
члена районного клуба 
«3.000».

Г. БОГДАНОВ. 
* * *

НА СНИМКЕ: доярка сов
хоза «Каргасокский» Е. М. 
Тычкина.

Фото В, Процука.
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ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
ЖИЗНИ

О  перестройке —  
за «круглым 

столом»
в  Томском райкоме 

партии состоялась встреча 
за «круглым стсмюм» пар
тийных работников рай
она. Беседа шла о про
блемах, тормозящих пе
рестройку. На встрече 
выступили секретари 
райкома А. С. Андросов, 
А. В. Черняйкин, 3. П. 
Дроздова, секретарь парт
организации ДСУ- 1 Н. Л. 
Гассиев, секретари парт
комов совхоза В. Д. Си
доров, В. Ф. Пинус, О А. 
Шанин и другие.

Отмечалось, что продол
жается дублирование хо
зяйственных руководите
лей секретарями, много 
еще бумаготворчества, 
все это отвлекает от дей
ственной партийной рабо
ты.

Замечания и предложе
ния, высказанные за 
«круглым столом», будут 
обобщены и учтены в 
дальнейшей работе рай
кома и секретарей пер
вичных партийных орга
низаций.

Г. ДЛЮ1ЦЕ1ШО.

Рубеж
партгруппы

Семь коммунистов на 
Иштанской молочнотовар
ной ферме, возглавляет 
партгруппу Л. В. Моро
зова, В прошлом году 
коллектив животноводов 
многое сделал для повы
шения продуктивности 
стада. Коммунисты лично 
показывали пример в ра
боте. Строго контролиро
вали технологию кормле
ния, ухода, доения. По- 
боевому было организова
но соревнование, недо
статки и успехи отмеча
лись в «молниях». По де
лам, как говорится, и ре
зультат: в прошлом году 
надои на корову составили 
2.919 килограммов (плюс 
164 килограмма к 1985 го
ду), Нынче коллектив 
решил преодолеть рубеж 
3.000. И для этого прини
маются хозяйственные, 
организационные и вос
питательные меры.

Недавно партгруппа 
проанализировала свою 
ра&ту. Главный вьшод: 
коммунисты еще глубоко 
не вникают в экономику 
хозяйства. Ведь в том же 
прошлом году потери от 
сдачи несортового молока 
составили 2.830 рублей, а 
всего — 90 тькяч. За «ва
лом», как видно, теряет
ся контроль за себестои- 
AfocTbro продукции. Слабо 
еще ведется борьба с бес
хозяйственностью. Разра
ботаны меры по устра
нению недостатков.

В. ГЕНАДЬЕВ.

И ш учебе 
нужен поиск

Сейчас в тГУДовых кол
лективах и партийных 
организациях идут пере
стройка политического и 
экономического образова
ния, поиск новых инте
ресных форм учебы. Кое- 
что на этом пути уже 
сделано в Ленинском 
районе.

Но бюро райкома КПСС» 
обсуждая этот вопрос, от
метило низкий уровень 
учебы на мебельно-зер
кальной фабрике, в объе
динении «Томский уме
лец», на прибороремонт
ном заводе. Руководители 
и секретари партийных 
организаций здесь очень 
мало интересуются, какой 
эффект дает учеба. В ре
зультате формализм пу
стил корни. Пропаган
дисты поверхностно вла
деют знаниями маркси
стско-ленинской теории, 
методикой ведения заня
тий.

Урок должны извлечь 
не только секретари парт
организаций, но и рай
ком партии.

В. БЕЛОВ.

Не первым год я на партийной работе. Часто бывал в 
разных первичных организациях, участвовал в работе 
партийных собраний, в том числе и при обсуждении 
заявлений о приеме в лартмо. Скажу откровенно. не 
испытывал удовлетворения от рсода и итогов этих «Суж 
дений. {Прием в партию стал чз̂ ть ли не «^рмальным 
актом. Й »  практике организационно-партийной работы 
считается «неглавным».

Как могло получиться, что коренной вопрос партийного 
строительства — членства в партии — на практике стал 
второстепенным? К  чему это может яривестя?

рактеризовали коммунисты его недостатки раньше...», 
работницу спичфабрики «Си- Сегодня мы ставим более 
бирь» Н. И. Аникину; жесткие условия при прие- 
«Скромна, тактична, дис- ме. Постоянно работаем с

Георгиевна, безуслов
но, достойна быть в партии. 
Человек она добросовест
ный, инициативный, с хоро-

циплинированна...». Куда*же секретарями партийных ор- шими организаторскими спо
собностями. Не случайно ей 
доверили работу с людьми. 
И, райком утвердил решение

ПО РОДУ СВОЕЙ ны
нешней деятельности 
постоянно приходится 

анализировать; кого и как 
принимаем в партию? На
сколько тщательно взвеши
ваем все «за» и «против», 
насколько сопоставляем все 
данные с требованиями на
шего Устава? Еще совсем 
недавно во многих партий
ных организациях бывало 
так: трудится человек хоро
шо на производстве, не со
вершает порочащих поступ
ков, — значит, вопрос о его 
приеме в партию предре
шен. А  после... не проходи
ло и года, как иной раз воз
никало персональное дело. 
Запомнился случай в 
ПАТП-3. Партийная органи
зация приняла кандидатом в 
члены КПСС водителя С. К.

Сверяясь

О г р а д и т ь  
от  л ю д е й  
случайных

так быстро (и кандидатский ганизации, настоятельно ре- 
стаж не закончился) исчез- командуем им уходить от 
ли эти замечательные свой- «гладеньких» собр&ний и
ства, когда она самовольно характеристик, не прикры- партийной организгйщи о 
заняла квартиру, предназна- ваться «положительными приеме ее в члены КПСС, 
ченную другому работнику сторонами». Такие требова- Вместе с тем сказать о том.

ния не все сразу приняли: что профком филиала рабо-
давит инерция старого спо- тает по всем направлениям

S духе времени, нельзя. 
Здесь еще немало форма-

койного подхода. В  отдель
ных случаях приходится и , _______ __

С реш ениями СЪеЗДЯ возвращать дела в первич- лизма в организации социа-
ную организацию для пере- листичеокого соревнования.
смотра.

Сейчас наметился пере
лом. Более взыскательно 
стали подходить к приему в 
кандидаты и в члены КПСС 
партийные организации за
вода стеновых материалов, 
инженерно - строительного 
института, горпромторга, 
производственного- жилищ- 
но - ремонтного т р е с т а .  
Здесь уже отходят от преж
ней системы: кскгда зачита
ет секретарь поступившее случаев.

далеко не лучшие производ
ственно - бытовые условия, 
много монотонного ручного 
труда. Вот бы и высказать 
замечания председателю 
профкома, потребовать • ее 
вмешательства. Но этого да
же не отметили в рекомен
дациях и при обсуждении 
вопроса на партийном соб
рании. Так же формально, 
односторонне подходят ком
мунисты и в ряде других

заявление, попросят вступа
ющего рассказать биогра
фию, зададут ему

главную заповедь — в пар 
тию принимать самых до

этого коллектива? А  после Двжурньк вопроса и предло 
того, как на собрании осуди- выступить рекоменду

Конечно, важна не только 
предварительная работа по 

два-три приему в партию. Обучение, 
воспитание и испытание че
ловека продолжается в со-

стойных, самых передовых, ли ее поступок, Аникина за- Но ведь те уже вы- ставе самой партийной орга-
иетрова, «г-аоотает хорошо, сегодня райком партии, явила, что в партию всту- оказали свое мнение в пись- низации. У  нас сложилась

наша комиссия требуют от пать не собирается. Вот та- ценной рекомендации. Воз- система ра(5оты с кандида-
кой горький урок И с^ра- можность высказаться надо тами. Это и школы молодо-
ние верно указало к ом ^ - тем, кто работает ря- го коммуниста, и привлече-

за техником следит исправ
но, хороший семьянин», -  партийното'амивГ"глубоко 
отмечено в рекомендациях ^о^^анализа качес^ вступа

ющих в КПСХ1 как на про
изводстве, так и в повсе-

коммунистов. А  в той, что 
подписана Октябрьским рай
комом ВЛКСМ, сказано, что 
Петров и комсомольские по
ручения вьшолнял добросо
вестно. Не сказано, правда, 
какие именно. Да и выпол
нял ли? Сомнение это воз-

нистам - рекомендующим на 
поверхностный подход к

дом, знает вступающего по ние кандидатов к подготов-
другим делам, в его пстсе-

дневной жкзнк, проверки оценке личностных качеств да«®нои жизни. Этого мы
бывшего кандидата. стали требовать от комму-

В партии случайных людей ** Результат есть; се-
быть не должно. И «угветст- активность их замет-

их на. конкретных практиче
ских делах и общественных 
поручениях.

Особый спрос предъявляем венность за это лежит на

ке вопросов для партийных 
собраний, и распределение 
между ними партийных по
ручений. Действенным сред
ством повышения ответст- 

но повысилась, выступления венности молодых коммуни-
никло не без повода. Буду- *1™ дает письменные всех коммунистах. Это про

рекомендации. Раньше они звучало, правда, несколькочи кандидатом, он созна
тельно завалил первое же 
серьезное поручение. Комсо
мольцы выбрали его своим 
вожаком, коммунисты за
писали это его партийным 
поручением, а он не стал вы-

стали
принципиальнее. Чаще ста

не всегда были объективны. 
В них, как правило, находи
ли отражение лишь деловые 
качества человека, отмеча-

«едостойно вел себя в 
ту...

бы-

стороны. Остальное уклады
поднять обязанности секре-
таря. «Политически зрелый» грам^
человек выразил протест ^
весьма свое<Лразно: пере- или пожелани-
стал ходить на работу. И.„ было и речи. Некото-
прогулял почти м е ^ .  В **
характеристике, подготов- только с
ленной к собранию, где об- стороны»,
суждался этот проступок заложено не-
тюявились уже и другие отношение! Раз-
факты; «хороший семьянин» Гар;!;ю"“ а & о л " .С Г Т д 1 а л ь !

ные люди? Конечно, нет. 
Просто рекомендующий ли- 

Не разглядели человека, бо не хотел понять этого. 
Слабо изучили политиче- либо невзыскательно подо
б и е  и моральные качества, шел к оценке личности 
Поторопились и нарушили Вот, к примеру, как ха-

О С О Б А Я  ПРО Ф ЕССИ Я
Михаил Максимович Мя- работала на все предприя- 

ло—юстировщик из отдела Потом распалась. А  ну- 
главного метролога маномет- ® о<?грая и сегодня, 
ро^го завода. Профессия Г ю т "\ % к и
особая, что-то вроде часового ров, гарантируют точность 
мастера. Только на порядок их показаний. А  это в пер- 
выше, так как обеспечивает очередь отражается на

про-

запоздало, на собрании пар- ” ”  беспартий-
тийной организации посто-
вой службы милиции. Год ооъективную оцен-
надад здесь приняли канди- еловы х  и моральных ка

лись только положительные датом в члены КПСС С А  человека. Свидетельст-
-------  “  Горохова, а в сентябре ’ erti °  возросшей взьюка-

исключили за «упо?ребле- ®
ние спиртного на посту». По "^ «Д н е е  время решения о лении, 
нашей рекомендации ком- ’̂ Ризме в партию в ряде 
мунисты заслушали вопрос 
«О персональной ответствен- „
ности рекомендующих — перестроились покэце
членов КПСС А  А  Лоя и партийные организа- дается в дальнейшем совер-

ции объединения «Томский шенствовании. Тгцательный

заинтересованнее, став являются их отчеты на 
собраниях, заседаниях парт
комов и бюро. Правда, пока 
еще не удалось добиться по
всеместного иопольэования 
такой формы во(Х1итания 
партийного пополнения. Но 
мы продолжаем настойчи
вую работу в этом направ-

1Ка« и любое другое дело, 
не «tMPMHpoBaHHe с«хл'ава пар

тии, подчеркивалось на 
X X V II съезде КПСС, нуж-

партбюро А А  Лой скаедл “ ®4” '®Д’*»‘ ичезкий комби- отбор в партию, воспитание 
тогда- «Я 1 нё скимаю ответ- Томского монтажного молодьпс коммунистов как
ственности с себя за то что треста «Сибтех- политических проводников
был принят морально ’ не отдела вневедомст- политга«ц КПСС — одна из
устойчивый комсомолец. Но охраны при РОВД главнейших наших задач,
это стало возможным и с "  ДРУ^^е. Мы должны выполнять ее,
молчаливого согласия ком-
мунистов и беспартийных, *•  ЧУДИНО^
которые анают Горохова принимали а партию председатель партийной
лучше и могли бы всжоыть '’Р®Д®®Дателя профкома фи- комясенн при Октябрь-
лучше и могли оы вскрыть диала завода И. Г. Фомину. ско* райкоме КПСХ!.

точность показании слож
нейших оптико - механиче 
ских приборов. Их на каж 
дом заводе от 40 до 70 штук

качестве выпускаемой 
дукции.

— Сейчас у каждого из 
нас, — говорит начальник

причем самых разных. Раз отдела главного метролога 
в год они подвергаются спе- взвода В. Ф. Сучкова, — и 
циальной госпроверке. Но к °  числе у Михаила Мак- 
ней допускаются только зимовича с введением гос- 
действующие приборы. А  приемки прибавилось забот 
если надо что-то исправить? У^встилась периодичность 
Тогда приглашают Михаила проверки приборов. Чтобы 
Максимовича. У  него трид- ®оззпечить новые требова- 
цатилетний стаж работы, его У него достаточно опы- 
знает весь город.

Когда-то при Томском К. ПЕТРОВ.
в • «

НА СНИМКЕ: юстиров
щик М. М. Мяло эа рабо

электромеханическом заводе 
имени В. В. Вахрушева дей
ствовала базовая лаборато
рия по юстировке оптико-
механических приборов. Она Фото А. Васильева.

Хозрасчет и самоуправление_____________

ОБРЕЧЕНО  
НА ПРОСТОИ

промзводстю на Тогурском ЛПКважное
В практике промышлен

ных предприятий Колпаше- 
ва это, пожалуй, беспреце
дентный случай: на протя
жении многих лет мсяцно- 
сти новой технологической 
линии по производству пар
кета на Новоселовском лыж
но-паркетном комплексе То- 
гурского ЛПК практически 
не участвуют в производст
ве. В позапрошлом году 
план по выпуску паркета 
выполнен лишь на 20 про- 
цен-щв, в минувшем — на 
40. За последний год потре
бители — строительные ор
ганизации—недополучили бо
лее 12 тысяч квадратных 
метров паркета. И комбина
ту от нового производства 
одни ^ытки. Сумма амо
ртизационных отчислений 
превькгила 28 тысяч рублей.

В чем же причина столь 
затянувшегося отставания? 
Да в том, что важное про
изводство с начала своего 
зарождения было обречено 
на простои. Технологичес
кая линия по изготовлению 
паркета монтировалась под 
одной крышей с уже дейст
вующим лыжным потоком. 
Комплекс в Новоселове из
вестен как спортивный цех 
комбината. Он — единствен-* 
ное предприятие за Уралом, 
вьшускающее беговые лы
жи. И в годы десятой пяти
летки, когда только созда
вались его новые производ
ственные мощности, и по 
'сей день внимание руково
дителей объединения «Том- 
леспром» и Тогурского 
ЛПК концентрировалось на 
решении проблем, связан
ных с увеличением произ
водства лыж. Хлопот хвата
ло: с (формированием кол
лектива, комплектованием 
оборудования, обеспечением 
потока сырьем... Создание 
базы для изготовления пар
кета отодвигалось на второй 
план.

Сметная стоимость объе
ктов, входящих в пусковой 
комплекс по производству 
паркета, — 2.337,8 тысячи 
рублей. Но с самого начала 
строительства ясности с фи
нансированием не было. На 
создание нового производст
ва деньги ни министерст
вом, ни объединением «Том- 
леспромж не выделялись. 
Средства направлялись на 
Тогурский ЛПК, где их де
лили по собственно1яу усмо
трению. Начали со строите
льства промышленной базы. 
И уже в начале минувшей 
пятилетки технологическая 
линия мощностью 100 тысяч 
квадратных метров паркета 
в год и стоимостью 328 ты
сяч рублей была готова к 
пуску. Но акт приемки в 
эксплуатацию до сих пор не 
подписали представители 
районной технической ин
спекции и Колпашевской 
санэпидстанции. На за
конном основании. Не пост
роены предусмотренные

проектом объекты коммуна 
льного хозяйства; очистные 
сооружения, канализацион 
но-насосная станция и баня- 
прачечная. Сметная стои
мость их чуть меньше за
трат на монтаж технологи
ческой линии —S 307 тысяч 
рублей.

— Капитальные вложения 
на строительство этих и дру
гих объектов пускового ком
плекса вообще не выделя
лись, — объясняет положе
ние дел начальник отдела 
капитального строительства 
комбината М. А. Бахтин. — 
Перспект1га на будущее, по 
крайней мере, на этот год, 
тоже никаких. Хотя о замо
роженных мощностях пар
кетного производства и в 
отраслевом министерстве 
знают. Представитель высо
кой инстанции был как раз 
на льнжно-паркетном ком
плексе в то время, когда мы 
пытались сдать в эксплу
атацию новую технологиче
скую линию.

Вопрос финансирования 
пускового комплекса не ре
шается ни на одном уровне. 
Но с учетом возникших 
трудностей комбинату дове
ли мизерный (20 тысяч ква
дратных метров) план про
изводства паркета. Однако 
срывы следуют один за дру
гим.

— Паркетная линия в Но
воселове до сих пор не уко
мплектована кадрами, — го
ворит главный технолог объ
единения «Томлеоп р о м »  
Ю. В. Фролов. — Вопр«х: по
вис в воздухе. Людей со 
стороны некуда селить, а на 
строительство жилья выде
ляется очень мало средств. 
Поэтому твердых гарантий, 
что положение с производ
ством паркета нормализует
ся, нет.

Но это явно не Тот слу
чай, когда на нет и суда 
нет. В связи с увеличением 
объемов жилищного строи
тельства, спрос на паркет 
растет. Не в меньшей мере 
в вьтуеке его нуждается 
Тогурский ЛПК. Новое про
изводство обеспечит более 
э(ффективное использование 
отходов древесины, в том 
числе и использование не
ходовой (лиственной), за
метно укрепит экономику 
предприятия. Поэтому . с н и 
маться им нужно серьезно. 
Ведь те же объекты комму
нального хозяйства, жилье 
и т. д. сами по себе ниотку
да не возьмутся. Их надо 
строить. Это прямой долг 
как самого предприятия, так 
и объединения, министерст
ва. Надо от констатации 
недостатков и проблем пере
ходить к поискам путей их 
ликвидации. Сегодняшняя 
ситуация с простоем уже 
созданных мощностей оди
наково невыгодна ни госу
дарству, ни Тогурскому ЛПК.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш с«1б. корр.

От к содержанию
На каждую бригаду экономист

планового отдела н гд у  н. В. Ха- Всв чвтырнадцать брнгад, которые ПО Ътчвтам Н ГД У
«имова завела тетрадь, в которой ^  г  « г  uw
ежемесячно «распределяет» по ПрОЖОДЯТ Как ЖОЗраСЧПТНЫег ‘ р а *
б^гадам Общие цеховые матери- ботают ■ цехв подземиого ремонта. Но KiKoao реалБ-
альные затраты; электроэнергия.

ное содержание хозрасчета!

По следам 
письма

«К О Г Д А
О ТК Р О Ю Т
К У Х Н Ю »

Под таким заголовком 
6 декабря 1986 года было' 
опубликовано письмо жите
лей Каштака, Заведующая 
горторготделом Л. И. Тауш- 
канова сообщила; «После 
аварии отопительной систе
мы эксплуатация здания до
мовой кухни на Каштаке, 
по заключению специали
стов, невозможна. Решением 
горисполкома ршетитуту 
«Томскгражданпроект» по
ручено выполнить Проектно- 
Сметную документацию, а 
тресту «Горремстрой» произ
вести капитальный ремонт 
здания в первом квартале 
нынешнего года»,

затраты; электроэнергия, 
трашиорт, материалы. Техноло
гия этой операции проста; берет
ся среднее арифметическое чис
ло затрат по цеху. Ни о каком 
стимулировании бригад подземно
го ремонта за экономию матери- 

■ аяьных ресурсов или наказании 
за перерасход при таком методе 
не может быть и |речи. Еще раз 
оговорюсь, что цех считается луч
шим действительно по праву. До
бавлю, что начальник цеха В. Й. 
Ордин — настоягций энтузиаст 
бригадного и цех<хвого хозрасчета. 
Но пока наладить его на деле не 
удается. И разговор сегодня пой
дет о том, какой путь избрали не
фтяники для перехода от состоя, 
ния «предхозрасчета» к хоарасче- 
ту реальному. О пробах и ошиб
ках. Об успехах и неудачах. То 
есть о внедрении нового.

Хозрасчет предаюлагает учет. Но 
можно ли наладить учет, если в 
нем будгт заинтересованы только 
начальник цеха да экономист? 
Развитие рабочего самоуправле
ния, без чего невозможно реаль- 
ное положение рабочего как хо. 
зяина производства, — вот «фун- 
дамедт бригадного хозрасчета. На
ши чувства — это результат объ
ективного состояния дел; есть 
действительное положение хоэяи- 
на, будет и чувство. Нет — чувст. 
во хозяина производства не вос
питаешь самыми душещипатель
ными лекциями и беседами. Вот 
и решили начать с совершенство- 
ваяия самоуправления и оценки 
работы в бригадах подземного ре
монта скважин.

В не«фтяной промьшшенности 
традиционно совет бригады воз
главляется мастером, одновремен- 
но как бы бригадиром. Но ведь ма. 
стер не .работий, а администратор 
низового звена. Да и сами макй'е- 
ра прекрасно понимают, что они 
не бригадиры. Как сказал извест
ный в 0бла«гги ^ровик А, С. Реп-

ников; мастеров коробит, когда их 
называют бригадирами. В реаль
ности — на заседаниях совета 
бригады активность его членов 
низка, «смотрят в рот мастеру» — 
это уже самооценка. .

Поэтому и возникло предложе
ние, чтобы совет бригады подзем
ного ремонта скважин включал с 
правом решающего голоса только 
рабочих, представителей всех 
вахт, одрш из которых избирается 
председателем. А  мастер? Его 
роль нисколько не снижается, хо- 
тя в работе ссшета он имеет толь- 
ко совещательный голос.

Возглавляя бригаду, мастер 
представляет интересы всего кол
лектива, а не отдельного рабоче
го или вахты. Он оценивает .рабо
ту каждой вахты и итоги о рабо
те за месяц выносит на совет 
бригады. При таком подходе пре
одолевается один потенциальный 
недостаток использования инди
видуального КТУ.

Судите сами: результат рабо
ты бригады складывается из ра
боты относительно обособлы1ных 
звеньев — вахт. Допустим, чтока- 
кой-то работник одной из вахт не 
справляется со своими обязанно
стями. Конечно, он будет намазан, 
совет бригады снизит ему коэф
фициент трудового участия. Одна
ко конечный результат бригады 
не уменьшится только при усло
вии, если часть работы нерадиво
го возьмут на себя остальные ра- 
ботники технологического эвена, и 
тем самым будет предотвращен 
сбой в работе данной вахтьь Ну, 
а у  тех, кто мог бы закрыть 
«брешь», в условиях традиционной 
оценки труда стимулов может 
оказаться недостаточно. Свой, по 
крайней мере, незаииженный 
КТУ  они и так получат, а то, что

уменьшится конечный результат 
всей бригады, доходит не сразу.

Исключить та.кую ситуацию по
зволяет строгая ежедневная оцен- 
на труда каждой вахты. Причем 
оговорились ораяу'. индив)вдуаль- 
ный КТУ 1каждого члена вахты 
не может превьинать общей оцен
ки. Если сбой произошел по ви
не своего работника, — пожалуй
ста, разбирайтесь внутри своего 
коллектива сами. Всюгогтывайте, 
даже можете предложить совету 
бригады поставить ему КТУ ни
же, чем у всей вахты.

Уже первые месяцы работы по 
новой системе оценки труда в со. 
четании с перестройкой советов 
бригад подземного ремонта «жва- 
жин дали положительные резуль
таты. По мнению мастеров, еже- 
оменная оценка вахт по КТУ  при- 
водит к шжьииению производи
тельности труда и улучшению 
качества работы. Каждая вахта 
при любых, даже самых неблаго
приятных, обстоятельствах стре
мится выполнить сменное зада
ние. А  между вахтами разверты
вается действенное социалистиче- 
окое соревнование.

Сама си<7гема продолжала раз
виваться дальше. И что очень ва. 
жно, предложения шли не сверху, 
а снизу. По мнению мастера В. А. 
Бегишева, нужно сделать такой 
шаг. каждая вахта сначала сама 
себе ставит КТУ, а потом эта 
оценка подтверждается мастером. 
Дело в том, что сменное задание 
вахта может не выполнить не то
лько по своей вине. Вот в смене 
Н. В. Ивашкина произошел такой 
случай. Слесарям промысла была 
заблаговременно подана заявка на 
подготовку скважины к ремонту. 
Заявка была, а вот выполнить ее 
слесари не смогли. Чтобы не допу

стить простоя, вахта была выну, 
ждеяа выполнить работу смежни
ков самостоятельно —иначе нель
зя приступить к ремонту скважи
ны, Но потери времени на подго
товку не позволили выполнить 
свое сменное задание. Если под. 
ходить формально, вахте полага. 
лось снизить КТУ. Но ведь было 
сделано в/ое возможное! Поэтому, 
считает В. А, Бегишев, использо
вание самооценки вахт поэволя- 
ет учесть конкретные обстоятель- 
ства, сложившиеся, в ходе выпол
нения сменного задания, и способ
ствует повышению сознательно
сти рабочих. Право же оконча. 
тельной оценки, утверждения 
КТУ имеет только совет бригады.

В .масштабе цеха тоже создан 
совет. С правом решающего голо
са в него входят председатели со- 
ветс^ бригад, а мастера и старшие 
мастера — с щ>авом совещатель- 
ного голоса. И возглавляет схюет 
тоже рабочий — старший опера
тор И. М. Гарафутдинов. Совет 
цеха содействует развитию брига
дной организации труда и хозрас
чета в цехе, рассматривает вопро- 
сы, связанные с вьтолнением за- 
даний и обеспечением слаженно
сти в работе бригед. Ежемесячно 
совет оценивает трудовой вклад 
бригад а конечный результат ра
боты цеха, определяет долю уча- 
стия каждой фигады. Полученная 
оценка учитывается гфи распре- 
делении приработка между брига, 
дами.

Теперь, когда заложены основы 
рабочего самоуправления на 
бригадном и цеховом уровне, ког
да четко решается вопрос с оцен
кой трудового вклада как внутри 
первичного коллектива, так и 
бригад в конечный .результат це. 
ха, «хггаяось сделать последний 
шаг — наладить учет материаль- 
ньк ресурсов в бригадах. И тог
да будет в цехе подзе1шого ремон
та скважин хюальный хозяйст
венный расчет.

Посоветовавшись с Н. В. Хаки
мовой, решили для начала нала
дить в фигадах учет электроэнер- 
ГИИ и транспортных расходов. Н 
тут наналось! Как мне сказали 
руководители экономической слу- 
жбы НГДУ, счетчики электроэнер
гии дли бригад не предусмотрены. 
Пришлось о (^титься к генераль
ному директору объединения

«Томскнефть» Ф. Г. Гарипову. Ду
маю, что он гюнимает необходи- 
мюсть внедрения настоящего 
бригадного хозрасчета и поможет 
этому важному делу. Тем бблее 
что в объединении мне не встре
тились еще руководители, так 
страстно же;гающие внедрить хоз
расчет, как В. И. Ордин и его за
меститель старший инженер А. Г. 
Белый.

Что же касается транспортных 
расходов на уровне бригады, то 
технически эта задача .решается 
проще, чем с электроэнергией; ни
каких дополнительных счетчиков 
не нужно. Все упирается в изме
нение формы товаротранегюртной 
накладной, чтобы мастер отмечал 
время, «фактически отработанное в 
бригаде. Пока же отметку делает 
мастер последней бригады, где ра
ботала спецмашина (вот еще одно 
наглядное подтверждение бумаж
ного хозрасчета; бригада, не морг
нув глазом, берет на с^ я  чужие 
затраты). Отсюда — благоприят. 
ные условия для нерационально
го использования спецтрансп«рта, 
а то и для банальных пршгиоок.

— Как быстро недести порядок, 
изменить «форму накладной? — 
спрашиваю у Л. В. Слайковской, 
экономиста по транспорту.

— Для этого необходимы реше
ния на высшем уровне, — отвеча
ет Лидия Васильевна и многозна
чительно указывает на потолок.

Что же, в НГДУ должен при
ехать как минимум министр неф
тяной промьшшенности, чтобы на
вести элементарный учет транс
портных затрат? А  местные-то ру- 
ководитеяи зачем? Замечу, что 
Л. В. Слайкювскзя хорошо знает 
свою работу. Но только в преде- 
лах имеющихся инструкций.

Понятно, что пока НГДУ и объ
единение действуют в вольготньк 
условиях. План можно давать це
ной практически любых сложив
шихся материальных затрат. Но 
переход к действительной само- 
акупаем(хлт{ и самофинансирова
нию требует работы по-новому. 
Ш ра думать о будущем и по-на- 
стоящему помогать тем, кто, забо
тясь о государственных интере
сах, активно готовится к его при- 
блшкению.

Е. ГАВРИЛЕНКО,
доцент кафедры полятэквна-

v m T in i .

Районная
учредительная
С:остояла1сь учредительная 

кон(ференция ветеранов вой
ны и труда Советского райо
на. Кратким вступительным 
словом конференцию от- 
крьш первый секретарь рай
кома КПСС Л. Н. Лебедев.

Докладчик секретарь рай
кома партии В. А. Бородич, 
выступившие в прениях 
председатель районного со
вета ветеранов Ю. М. Сун
гу ровений, майор запаса 
Е. В. Екатов, ветеран партии 
П. Е. Житковокий, ветеран 
войны и труда П. А. Обидо, 
первый секретарь райкома 
ВЛКСМ Б. Н. Сидоров и 
другие говорили о том, что 
сделано в районе по повы
шению активности вет^ан- 
ских организаций, о пробле
мах, которые ждут своего 
решения. Особенно актуаль
на задача улучшения вос
питательной работы среди 
молодежи.

На предприятиях, в учеб-, 
ных заведениях, учрежде
ниях района состоялись уч
редительные собрания вете
ранов, создано 68 первичных 
ветеранских организаций.

Наиболее активно работают 
советы ветеранов маномет
рового завода, объединения 
«Оибэлектромотор», педин
ститута, Том«жого филиала, 
Сибирского овделения А Н ' 
СССР, объединения «Том- 
леспром», треста «Томск- 
промстрой» и других. В то 
же время мало проявляют 
инициативы ветеранские ор- 
ггшизации кондитерского 
комбината, ПАТП-1, автоко
лонны № 1975. Воспитатель
ную работу среди молодежи 
ведет в основном актив, к 
ней не привлечены широкие 
массы ветераж®.

Конференция определи
ла меры гю улучше
нию работы советов ветера
нов. Его председателем изб
ран Ю. М. Сунгуровский.

* .  АЛЕКСЕЕВ.
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ЗА БЕЗЪЯДЕРНЫЙ МИР, ЗА ГУМАНИЗМ 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х  ОТНОШЕНИЙ

(Оковчавме.
Начало ва 1-й стр.)

Во Владивостоке мы при- 
i-ласили страны Азии и Ти
хого океана к совместному 
поиску безопасности для всех 
и каждого в этом огромном 
и поднимающемся регионе 
мира, к взаимовыгодному и 
равноправному сотрудаиче- 
ству. Мы подписали делий
скую декларацию, в которой 
смыкаются наши философ
ские и политические подхо
ды к строительству безъядер
ного, ненасильственного ми
ра с подходами великой Ин
дии и миллиардов людей, 
представленных движением 
неприсоединения.

Решительные сторонники 
нового мирового экономичес
кого порядка, мы сформули
ровали и предложили на 
всеобщее рассмотрение кон
цепцию международной
экономической безопасности.

Наконец, у всех на виду— 
наши новые подходы К гу
манитарным проблемам, на
ходящимся в «третьей хель
синкской корзине». И дол
жен разочаровать тех, кто 
полагает, что наши предло
жения, такая наша позиция
— результат давления со 
стороны Запада, что мы хо
тим кому-то понравиться, 
преследуя какие-то затаен
ные цели. Нет. Это — тоже 
результат нового мышления.

Таким.образом, . по всем 
направлеяиям наше фило
софское видение мира мы 
стремимся перевести в плос
кость практической полити
ки, конкретных действий.

Новое здание международ
ной безопасности может стро
иться и цементироваться, 
естественно, только на до
верии. Понимаем: путь к не
му не простой. И пройти 
его — не только нам, хотя у 
нас,, если вы вспомните на
шу историю, больше причин 
для недоверия.

Не буду вдаваться в поле
мику на этот счет, хочу 
лишь констатировать, что 
наряду с дефицитом нового 
мьпиления все ощущают и 
дефицит доверия. Не соби
раюсь сейчас в широком пла
не углубляться в причины 
такой ситуации, хотя тут 
можно, бьшо бы многое ска
зать. Сейчас мы должны 
смотрет%(Вщёред, а не на
ходиться плену у прошло
го.

Доверие необходимо созда
вать опытом сотрудничества, 
взаимным узнаванием, ре
шением, о&цих вопросов. В 
принципе неверно ставить 
вопрос так; вначале — дове
рие, а уже потом — все ос
тальное: разоружение, со
трудничество, совместные 
проекты. Через общие дела
— к доверию, его созданию, 
укреплению и развитшо. 
Вот рациональный путь. Во 
всяком случае, мы так ду
маем.

Одно из наиболее весомых 
последствий перестройки в 
Советском Союзе — всемир
ное и повсеместное укрепле
ние доверия в нашем обще
стве. И это укрепляет нашу 
уверенность в возможности 
внести необходимое доверие 
и в сферу государственных, 
международных отношений.

И  повторяю — начинать 
каждому с себя. Не поза са
мозванного верховного су
дьи по отношению ко всему 
миру, а уважение к другим 
в сочетании с объективным, 
самокритичным взглядом на 
собственное общество —это
го остро не хватает ныне 
международным отношени
ям.

Новое мьипление пока еще 
трудно пробивает себе доро
гу в международную поли
тику. С очень большим тру- 

, дом идет формирование до- 
' верия. Именно поэтому, ду

маю, крепнет убеждение, 
что нельзя судьбу важней
шей задачи современности 
отдавать в руки исключи
тельно только политикам. 
Это не только дело полити
ков. Й мы — живые свиде
тели того, как ширится и 
поднимается огромное обще- 

 ̂ ственное движение, в кото
ром участвуют повсюду в 
мире ученые, интеллектуа
лы  разных профессий, рели
гиозные деятели, женщины, 
молодежь, дети — все боль
ше детей! Даже бывшие во
енные, генералы, близко 
знающие, что такое совре
менное оружие. Они здесь 
присутствуют, участвуют в 
этом форуме. И все это 
потому, что люди глубже 
осознают, где оказался мир, 
к какому краю подошел, ва- 
екелысо реальна навоФшшя 
над ним угроза.

Полагаю, что ваш форум
— очень крупный шаг

развитии общественного 
движения за безъядерный 
мир, за выживание челове
чества. И я приветствую 
вклад московского форума.

Хочу еще раз особо сказать 
о Рейкьявике. То был не 
провал, а прорыв. Это были 
не очередные переговоры, а 
момент истины, когда при
открылась величайшая пер
спектива выйти на дорогу к 
бетъядерному миру.

Рейкьявик вызвал столь 
сильную реакцию повсюду в 
мире потому, что к пробле
ме сокращения ядерных ар
сеналов мы подступили в 
совершенно новом концепту
альном ключе — к ^  к про
блеме политической и пси
хологической, а не только 
военно - технической. И ре
шение было почти найдено. 
Но что делать с этим «поч
ти», из-за которого в Рей
кьявике мы не дошли до 
финиша?

Не буду возвращаться к 
полемике, почему это про
изошло. Надеюсь, вы зна
комы с нашей оценкой. Хочу 
обратить ваше внимание на 
следующий факт; когда в 
какой-то момент обе сторо
ны в Рейкьявике согласи
лись резко сократить свои 
ядерные .арсеналы, а затем 
их ликвидирювать, это озна
чало фактически призна
ние ими того, что ядерные 
средства уже не могут на
дежно обеспечивать безопас
ность. Это — важная поли
тическая констатация.

Проиощедщее в Рейкьяви
ке необратимым образом из
менило характер и суть де
батов о будущем мире. Тем 
не менее некоторых испуга
ла открывшаяся возмож
ность, и они тянут нас на
зад. Но как бы ни цепля
лось прошлое, к нему воз
врата не будет. Уверен, что 
человечество может и, наде
юсь, достаточно скоро нач
нет сбрасьшать с себя ядер
ные вериги. Но за это надо 
побороться, побороться все
рьез.

Новое политическое мыш
ление призвано поднять ци
вилизацию на качественно 
новую ступень. Уже по од
ному этому оно — не одно
разовая корректировка по
зиции, а методология веде
ния я«еждународвых дел.

Не только в этом зале, но, 
наверное, и вне его не най
ти человека, кто считал бы 
ядерное оружие безобидной 
вещью. Однако есть немало 
людей, искренне верящих, 
что это зло необходимо для 
предотвращеиия большего 
зла — войны. Именно такой 
тезис лежит в основе докт
рины ядерного сдерживания.

Что хотелось бы выска
зать в этой связи?

Первое. Даже если оста
ваться на почве этой доктри
ны, нельзя не признавать, 
что «ядерная охранная гра
мота» не безотказна и не 
бессрочна. Она может в лю
бой момент обернуться 
смертным приговором чело
вечеству. Чем больше ядер
ного оружия, тем меньше 
шансов на его, скажем так, 
«послушное поведение». Рас
ползание этого оружия, ус
ложнение связанных с ним 
технических систем, увели
чение масштабов транспор
тировки, постоянная вов- 
можность технических сбоев, 
проявлений человеческой 
слабости или чьей-то злой 
воли — BC^i3T0 в совокуп
ности представляет собой 
огромный набор случайно
стей, от которых зависит, 
быть или не быть человече
ству.

Второе. Посмотрим на 
доктрину сдерживания с 
другой стороны. По сущестт 
ву эта политика угроз. В 
каждой модели поведения 
есть своя внутренняя логи
ка. Когда угроза выступает 
как средство политики, ес
тественно желание, чтобы 
такая угроза в каждом слу
чае рассматривалась бы 
всеми всерьез. Но для этого 
нужно периодически подкре
плять угрозы делом. В дан
ном случае — применением 
военной силы. Вывод от
сюда может быть только 
один: политика сдержива
ния, рассматриваемая в ис
торической перспективе, но 
только не снижает, а даже 
повышает возможность во
енных конфликтов. Тем не 
менее даже после Рейкьяви
ка за эту доктрину продол
жают цепляться.

И делают это, пожалуй, 
чаще всего те, кто склонен 
в конфронтации с нами 
апеллировать к морали. Но 
как сами они выглядят с 
этой точки зрения — с то
чки зрения нормальной сов
ременной морали? Ведь они. 
убеждены и не скрывают 
этого, что разговаривать с 
другими, строите огношенют

с ними можно и нужно то
лько на фундаменте угроз, 
на силе и постоянной возмо
жности эту силу применить. 
Как отнеслись бы мы к по
добному человеку, случись с 
ним встретиться на улице? 
Почему же такие стандарты, 
давно признанные дикостью, 
когда речь идет об отношег 
ниях между отдельными 
людьми, продолжают счи
таться — казалось бы, весь
ма просвещенными деяте
лями — чуть ли не естест
венной нормой в отношени
ях межгосударственных!

Третье, В дискуссййх о 
разоружении то и дело мож
но слышать такой тезис; в 
человеке, мол, от природы 
заложен некий «инстинкт 
насилия», «инстинкт войны», 
и этот инстинкт якобы не
истребим.

Что же получается? Война 
— неотъемлемый спутник 
человека? А значит, неизбе
жно и возникновение, и 
совершенствование, и накоп
ление все новых И новых 
средств уничтожения чело
века?

Невозможно мириться с 
такими взглядами. Они на
поминают времена, когда 
более совершенное оружие 
изоореталось и использова
лось для того, чтооы поко
рять другие народы и за
ставлять их на сеоя рабо
тать или попросту грабить 
их. Такое прошлое — не ре
зон для будущего, тем оо- 
лее — не шаолон для него. 
Человек кануна X X I века 
знает и может колоссально 
много. Именно поэтому он 
ооязан осознать неооходи- 
мость демилитаризации ми
ра. Мы верим, что такой 
мир возможен, и будем де
лать все, чтооы ооеспечить 
конечный успех этого, по
жалуй, самого KpyiiiHoro со
циального начинания совре
менности. (Лллодисментыд

Есть у темы ядерного 
сдерживания и еще один 
аспект, В политике нельзя 
забывать о проблеме рацио
нального и иррационально
го. Особенно в нашем слож
ном мире, где само содержа
ние этих понятий испытыва
ет сильнейшее влияние осо
бенностей исторического 
о,1ыта народов, весьма раз
ных политических культур, 
традиций и многого другого. 
Очень непросто приводить 
это все к общему знамена
телю, рациональному jsfln 
всех без исключения. И по
этому также неопровержи
мой истиной остается: чем
больше ядерного оружия, 
тем больше вероятность ро
кового сооя.

Тем не менее создание еще 
более мощных и изощрен
ных, как их цинично назы
вают, экзотических видов 
оружия продолжается.

Уникальность, я бы ска
зал, драматизм ситуации 
подчеркивает угроза выхода 
гонки вооружений в кос
мос. Если это произойдет, 
будет скомпрометирована 
сама идея контроля над во
оружениями. Резко возра
стут недоверие, взаимная 
подозрительность, соолазн 
упредить в  развертывании 
все новых систем, уто, по- 
моему, ясно даже самому 
непошященному в военное, 
дело человеку. Дестабили-' 
зация станет фактом и 
примет кризисный характер. 
Риск случайного возникно
вения войны увеличится 
сразу на несколько поряд
ков.

Мы сожалеем, что про
должение американцами ис
пытаний прекращает дейст
вие нашего моратория. Но 
Он не пропал даром.

Своим мораторием мы по
казали, что непроведение 
испытаний — дело реальное, 
лишь бы была на то поли
тическая воля.

Выступая перед такой ав
торитетной аудиторией, хо
чу заявить — и этим отве
тить доктору Лауну, кото
рый призвал нас продлить 
мораторий: Советский Союз 
не отступит от своей цели 
покончить с ядерными ис
пытаниями, добиться кру
того сокращения накоплен
ных запасов ядерных воору
жений, а затем их ликвида
ции.

В  этой связи хочу коснуть
ся разгоревшихся в послед
ние дни страстей относи
тельно развертывания пер
вого эшелона СОИ. Сторон
ники этой акции настаива
ют на «расширительном тол
ковании» Договора по ПРО. 
Впрочем, пока идут споры 
на эту тему и в самом Ва
шингтоне, и между ним и 
его союзниками по НАТО, 
администрация уже офици
ально в Женеве предложила 
узаконить такое толкование. 
Так что дискуссии в данном 
случае — не способ прозон
дировать общественное мне

ние. Это близко «  реальной 
политике, если уж не сама 
реальная политика. И это 
должно нас всех обеспо
коить. Речь идет факти
чески о сломе Догово
ра по ПРО. Ведь политичес
кий и, если угодно, фило
софский его смысл был с 
самого начала в том, чтобы 
обеспечить стабильность за 
счет отсутствия противора
кетной обороны и тем самым 
прекратить извечное и осо
бенно опасное в ядерныйвек 
соревнование «щита» и «ме
ча». Ведь пришли к Догово
ру по ПРО в результате 
длительной, долголетней ди
скуссии, в которой участво
вали самые лучшие умы, 
способные оценить ситуа
цию. Тогда Соединенные 
Штаты признали его пра
вильность. А  теперь через 
широкое толкование догово
ра хотят сломать этот важ
нейший тормоз на пути гон
ки вооружений. С разруше
нием договора ракетно- 
ядерная гонка приобретет 
новые измерения и к ней 
добавится гонка в космосе, о 
неизбежных последствиях 
которой я только что ска
зал.

В ноябре 1985 года в 
Женеве мы с президен
том Рейганом взяли обяза
тельство: «Предотвратить
гонку вооружений в космо
се и прекратить ее на Зем
ле, ограничить и сократить 
ядерные вооружения и ук
репить стратегическую ста
бильность». Это было за
фиксировано в женевском 
совместном заявлении. Воз- 
ламывая Договор по ПРО, 
администрация топчет это 
обязательство вместе с 
подписью, поставленной 
Соединенными Штатами под 
этим бессрочным договором 
15 лет назад.

Ситуация требует повыше
ния уровня и укрепления 
международно - правового 
режима, а не расшатьшания 
его, не выбивания из него 
ключевых звеньев.

Мы думаем сейчас над та
кой, например, проблемой. 
Почему те или иные страны 
присваивают себе право изо
бретать и разрабатывать но
вые системы оружия, при
чем такого, которое угрожает 
другим народам и государст
вам, даже если оно не раз
вернуто и не применяется? 
Наверно, и у вас возникает 
такой вопрос. Эта проблема 
выходит за рамки нацио
нального суверенитета. Она 
— международная.

Или. Сейчас на атмосфер
ное пространство над нацио
нальной территорией рас
пространяется суверенитет 
данного государства. И оно 
обладает неоспоримым пра
вом защищать его от втор
жения. Но из космоса, куда 
теперь хотят вывести ору
жие, будет исходить гораздо 
большая опасность. Такие 
намерения — это попытка 
создать новый инструмент 
шантг1жа в отношении неза
висимых государств. Поэто
му не пора ли в междуна
родно - правовом плане по
ставить вопрос о запрете 
«гонять» в космосе оружие 
над головами людей других 
стран? (Аплодисменты;. Ко
нечно, я рассчитывал на бо
лее дружные и мощные 
аплодисменты в этом слу
чае, но и этого достаточно. 
(Бурные аплодасменты),...

Теперь позвольте сказать 
о другой крупнейшей реаль
ности наших дней. Она так
же требует нового мьпиле- 
ния. Я имею в виду небы
валое многообразие и одно
временно растущую взаимо
связанность и все большую 
целостность мира. Его объ
единяет не только интерна
ционализация экономичес
кой жизни и мощные сред
ства информации и комму
никации, но и одинаковая 
опасность ядерной смерти, 
экологической катастрофы и 
глобального взрыва проти
воречий между бедностью и 
богатством различных его 
частей.

Мировое сообщество пред
стает теперь перед нами 
множеством государств с не
одинаковыми историей, тра
дициями, обычаями, укла
дом. У  каждой страны и на
рода есть своя правда, свои 
нсщионгшьные интересы, 
свои устремлении. Это — 
важнейшая реальность со
временного мира. 30—40 лет 
назад этого не было. Она по
явилась в результате выбо
ра, который сделали сами 
народы, избрали путь собст
венного развития, своего на
ционального движения.

Но развитие этого процес
са явно обогнало способность 
некоторых политиков понять 
и осмыслить необратимые 
перемены. Как и в сфере 
ядерного оружия, они живут 
старыми представлениями.

Выход — тоже в том, что
бы сократить и гфеодолеть 
разрыв между опережаю
щим ходом событий и осо
знанием реальностей, по
ниманием того, что проис
ходит и чем это чревато. По
ка — не поздно.

Взгляд на мир как на свою 
вотчину, произвольное про
возглашение зон своих «жиз
ненных интересов» сохраня
ются и сегодня. А  это сти
мулирует и гонку вооруже
ний, потому что проистека
ет из ставки на силу, без 
которой не обеспечишь себе 
возможность для политиче
ского и экономического дик
тата. Это—стереотипы прош
лого мышления, когда счи
талось «законным» эксплуа
тировать другие народы, 
распоряжаться их ресурса
ми, самоуправно вершить их 
судьбами.

К чему ведет сохранение 
таких взглядов? К росту ре
гиональных конфликтов. 
Костры вражды полыхают. 
Границы их опасно раздаи- 
гаются, растет круг госу
дарств, интересы которых 
прямо или косвенно ими за
тронуты. Г'ешональные
конфликты тяжко сказыва
ются на оощем состоянии 
международных отношений. 
Ш  полях сражений объяв
ленных и необъявленных 
войн, на фронте и в тылу 
гионут люди. Ь  омут разори
тельной , гонки вооружений 
втягиваются страны, страда
ющие от самой горькой ну-, 
жды и массового голода.

Урегулирование ' регио
нальных конфликтов — им
ператив времени. Как мы 
подходим к этому вопросу, 
можно видеть на примере 
хотя оы наших инициатив 
по ьлиж'нему костоку. Это 
— чувствительный нервный 
узел планеты, эдесь пересе
каются интересы многих го
сударств, не только арабов 
и йзраиля. Это перекрерюк 
историй, религий, культур. 
Поэтому приемлем исключи
тельно ответственный, осто
рожный, я бы сказал, дели
катный подход, а не сило
вые приемы, не разбойни
чьи рейды и постоянная уг
роза применить вооружен
ную силу. (Аплодисменты).

Мы говорим; Давайте ис
кать, надо действовать вме
сте. Это относится и к ира
но-иракской войне, цент
ральноамериканскому кри
зису, к афганской проблеме, 
к Югу Африки, к ситуации 
в Индокитае. Главное — 
строго считаться с правами 
народов самим выбирать 
путь в будущее, не вмеши
ваться во внутренние дела 
других государств.

Мы против того, чтобы ис- 
куоствеино рушились связи, 
складывавшиеся историче
ски. Но справедливость тре
бует регламентации между
народной экономической де
ятельности, т£1кой регламен
тации, которая исключала 
бы грабеж бедных богаты
ми. Разве можно спокойно 
жить в мире, где три чет
вергу стран ходят в 
неоплатных долгах, а 
небольшая горстка госу
дарств выступает в роли 
всемогущих ростовщиков. 
Сохранение такого, положе
ния чревато социальным 
вэрьгаом, тоже способным 
разрушить современную ци
вилизацию.

Справедливое политиче
ское урегулирование регио
нальных ксш^иктоа дикту
ется той же логикой взаи
мозависимого и целостного 
мира, которая требует реше
ния и других глобальных 
проблем — продовольствен
ной, экологической, энерге
тической, проблем повсеме
стного распространения гра
мотности, образования и 
здравоохранения.

Современный мир страда
ет еще от одного бедствия. 
Это — терроризм. Страшное 
зло. Но, как я уже говорил 
недавно, пытаться выкорче
вать его с помсяцью государ
ственного терроризма — зна
чит совершать еще большее 
преступление против чело
вечности. От такого «мето
да» гибнет еще больше лю
дей, в жертву приносятся 
международное право, суве
ренитет государств, не гово
ря уже о морали и справед
ливости. Образуется пороч
ный круг насилия и крово
пролития, обостряется об
щая обстановка.

Мы уже заявляли в ООН, 
на других международньк 
форумах — и сегодня я хо
тел бы вновь подтвердить — 
о нашей готовности совмест
ными усилиями бороться 
против всех форм террориз
ма. (Аплодисменты).

Все названные проблемы 
важны, все они обозначили 
тот перевал, за которым —

новые горизонты человече
ской цивилизации. Но за
висимость их друг от друга 
не одинаковая: без сверты
вания гонки вооружений ни
каких других проблем по- 
настоящему не решить.

Советский Союз, советские 
люди мыслят себя как часть 
мирового сообщества. Трево
ги человечества — это наши 
тревоги, его боль — это на
ша боль, его надежды — 
это наши надежды.

При всех различиях меж
ду нами все мы должны на
учиться сообща беречь боль
шую семью человеческую.

На встрече в Женеве пре
зидент США вьюказал 
мысль о том, что, если Зем
ле будет грозить вторжение 
инопланетян, Соединенные 
Штаты и Советский Союз 
объединятся для отражения 
этого нападения. Не стану 
оспаривать этой гипотезы, 
хотя тревожиться по этому 
поводу, пожалуй, прежде
временно. (Оживление в за
ле, смех, аплодисменты). 
Куда важнее заняться тре
вогами, которые уже вошли 
в. наш общий дом! Про
никнуться сознанием необ- 
хрди.мости устранения ядер
ной опасности, признать, 
что нет такой земной или 
космической. крыши, под 
которой можно было бы ук
рыться, разразись ядерная 
гроза.

Наша концепция создания 
системы всеобъемлющей ме
ждународной безопасности, 
другие наши инициативы — 
все они отражают ясное же
лание и готовность Совет
ского Союза отказаться от 
своего статуса ядерной дер
жавы, сократить до мини
мума разумной достаточно
сти все другие вооружения. 
(Аплодисменты).

СССР не требует для себя 
ничего, в чем хотел бы от
казать другим, не претенду
ет,.ни на гран большей без
опасности, чем, скажем, у 
США. Однако Советский Со
юз не согласится и на 
уще^ный статус, на диск
риминацию.

Посмотрите на все наши 
предложения. В них нет по
пытки оставить .какое-то 
свое оружие за рамками пе
реговоров. Принцип у нас 
простой: все нужно ограни
чить и сократить, а в отно
шении оружия массового ис
требления — вести дело к 
его уничтожению. Вот наша 
твердая линия. (Аплоди
сменты). 1ам, где ecTf. 
неравенство в каких-то 
элементах, — подравнят)» 
положение. И не за счет на ,̂ ,. 
ращивания у отставшего, к 
за счет сокращения у того, 
кто оказался впереди. На 
пути к исторической цели— 
к демилитаризованному ми
ру, конечно, будут этапы. 
На каждом из них должны 
соблюдаться взаимность ин
тересов, равновесие на уров
не разумной достаточности с 
постоянной тенденцией к 
понижению. Нужно всем ус
воить и договориться; пари
тет в способности много
кратно уничтожить друг 
друга — это безумие, аб
сурд. (Аплодисменты).

Важно, на наш взгляд, 
снижая уровень ' военного 
противостояния, осуществить 
такие мероприятия, которые 
позволили бы уменьшить, а 
еще лучше вовсе исключить 
возможность внезапного на
падения. Надо убрать из зо
ны соприкосновения наибо
лее опасные, наступатель
ные виды вооружений. При 
этом, естественно, военные 
доктрины должны носить 
.строго оборонительный ха
рактер. (Аплодисменты).

Мне уже приходилось го
ворить, что теперь, когда на 
повестке дня стоят крупные 
меры реального разоруже
ния, затрагивающие самую 
чувствительную область — 
национальную безопасность, 
Советский Союз будет доби
ваться самой жесткой си
стемы контроля и проверки, 
в том числе — международ
ного. Должна быть полная 
уверенность, что обязатель
ства вьшолняются всеми. И 
разве нельзя считать прооб
разом такого контроля со
ветско-американский экспе
римент в Семипалатинске?

В вопросе проверки есть и 
такой аспект. Известно, что 
США имеют многочисленные 
военные базы на территории 
других стран. Мы хотели бы 
иметь инспекционный до
ступ на них, с, тем, чтобы 
быть уверенными, что запре
щенная деятельность по то
му или иному возможному 
соглашению не осуществля
ется на этих базах. Тут, ви
димо, потребуется и сотруд
ничество тех государств, на 
чьей земле эти базы распо
ложены.»

А еще лучше — вернуться 
к давней идее ликвидации

иностранных баз. (Аплоди
сменты). Возвратить и вой
ска домой. (Аплодисменты). 
Мы относим это и к са
мим себе. Первые прак
тические шаги мы уже 
сделали. Как вы знаете, по 
согласованию с монгольски
ми друзьями выводим часть 
своих войск из Монгольской 
Народной Республики. Выве
ли шесть полков из Афгани
стана и отзовем оттуда весь 
свой воинский контингент в 
возможно более сжатые 
сроки. Но для решения этой 
проблемы нужна взаимность 
со сторюны Соединенных 
Штатов и соседей Афгани
стана, нужны и междуна
родные усилия. (Аплоди
сменты).

Претензий на , обладание 
истиной в последней инстан
ции у нас нет. Мы с готов
ностью откликаемся на 
предложения, выдвигаемые 
другими странами, политиче
скими партиями, обществен
ными движениями, да и от
дельными лицами. Совет
ский Союз поддержал идеи 
создания безъядерного кори
дора в центре Европы, безъ
ядерных зон на Севере Ев- 
1ЮПЫ, на Балканах, в южной 
части Тихого океана и в дру
гих регионах. По каждому 
предложению мы готовы 
проводить консультации в 
поисках наилучшего вариан
та, устраивающего всех.

Уважаемые гости! Товари
щи! На вашем форуме была 
высказана перспективная и 
благородная идея — создать 
«Фоа^^ выживания человече
ства». В рамках этого инсти
тута могли бы проводиться 
открытые обсуждения воп
росов предотвращения ядер
ной войяЫ^ Фонд мог бы по
ощрять исследования по 
жгучим проблемам между
народной жизни, содейство
вать фШработке проектов по 
глобальным проблемам че
ловечества, включая и борь
бу с Новейшими пагубными 
болезнями.

Со своей стороны мы бу
дем приветствовать активное 
участие советской общест
венности — и материальное, 
и интеллектуальное — в 
деятельности такого фонда. 
(Аплодисменты).

Не сомневаюсь, что доб
рые семена работы вашего 
форума принесут всходы. 
Силы милитаризма — а они 
сплошь и рядом — синоним 
сил невежества и духовной 
слепоты — не всемогущи.

В возникновении движе
ния ученых за предотвра
щение ядерной опасности, в 
страстных и глубоко компе
тентных выступлениях вра
чей, экологов, деятелей 
культуры и искусства, в ро
ждении различных анти
ядерных объединений и ас
социаций — безошибочные 
свр1Детельства решимости 
мыслящего человечества 
спасти на Земле драгоцен
ный дар жизни, может быть, 
единственной во Вселенной.

В этой аудитории пред
ставлены политика и поли
тические науки. Я задаюсь 
вопросом: можем ли мы,
располагая сегодняшними 
знаниями, сегодняшним опы
том, шаг за шагом идти к 
более ровным и гармонич
ным международным отно
шениям, к утверждению 
всеобъемлющей системы 
международной безопасно
сти, надежной и равной для 
всех? По-моему, можем и 
должны. (Аплодисменты).

Думаю, надежда и стрем
ление найти положительный 
ответ на этот вопрос приве
ли вас и на этот широкий 
форум.

Великий наш ученый Вла
димир Иванович Вернад
ский еще в 1922 году (поду
майте только — 65 лет на
зад!) предупреждал; «Неда
леко время, когда человек 
получит в свои руки атом
ную энергию, такой источ
ник силы, который даст ему 
возможность строить новую 
жизнь, как он захочет... Су
меет ли человек воспользо
ваться этой силой, напра
вить ее на добро, а не на са
моуничтожение? Дорос ли 
он до умения использовать 
ту силу, которую неизбежно 
должна дать ему наука? Уче
ные не должны закрывать 
глаза на возможные послед
ствия их научной работы, 
научного прогресса. Они 
должны себя чувствовать 
ответственными за послад- 
ствия их открытий. Они 
должны связать свою работу 
с лучшей организацией все
го человечества».

Вдумайтесь в эти слова. 
Раньше человеческая мысль 
безоглядно стремилась к то
му, чтобы подчинить силы 
природы. Теперь вторжение 
в природу без предваритель
ного учета всех последствий 
может превратить ее в смер

тельного врага человечества. 
Чернобыльская авария на
помнила нам о5 этом траге
дией сравнительно локаль
ного масштаба. А  гонка 
ядерных вооружений неумо
лимо влечет нас к вселен
ской трагедии.

Веками люди искали пути 
к достижению бессмертия. 
Трудно смириться с тем, что 
каждый из нас смертен. Но 
смириться с конечностью 
всего человечества, челове
ческого разума невозможно.

К сожалению, многие из 
нашего поколения свыклись 
с ядерным оружием. У мно
гих оно стало своего рода 
идолом сознания, требую
щим все новых жертв. Есть 
и такие, которые гонку 
ядерных вооружений объяв
ляют чуть ли не гарантией 
сохранности мира.

Увы, ядерное оружие во 
многом сформировало облик 
времени, в котором мы жи
вем. Разумеется, его унич
тожение не означает возвра
щение к тому, что было до 
него. Необходимо, чтобы от
каз от ядерного сдержива
ния не развязал^руки люби
телям военных авантюр.

Вопрос этот отнюдь не 
пр£1здный. Иные видят ответ 
на него в совершенствова
нии других компонентов во
енной мощи, обычных во
оружений. Это непригодный, 
порочный путь.

В послеядерную эру чело
вечество Должно прийти 
окрепшим, превозмогшим 
ядерный недуг. Оно приоб
ретет иммунитет к насилию, 
к попыткам диктовать свою 
волю другим. Сейчас меж
дународные отношения обез
душены культом силы, ми
литаризацией сознания. От
сюда и задача очеловечить 
международные отношения. 
(Аплодисменты).

Возможно это или нет? 
Одни считают, что возмож
но. Другие — что нет. Об 
этом не стоит сейчас шо- 
рить. Думаю, необходимая 
объективная потребность 
возьмет свое. Народы в це
лом уже осознают это все 
больше. Созрело понимание, 
что ядерную войну вести 
нельзя. Так сделаем для 
начала первый большой шаг 
— сократим ядерные арсе
налы и не пустим оружие 
в «осмос. (Аплодисмен
ты). Давайте воспользуем
ся рубежами, на кото
рые вышли в Рейкьявике, и 
будем двигаться дальше. И 
посмотрим, как это повлияет 
на международную атмосфе
ру. Я лично думаю, что с 
каждым таким шагом будет 
расти доверие ц будут от- 
крьшаться новые горизонты 
сотрудничества. А  этому 
должны помочь и демокра- 
тизацад мышления на меж
дународном уровне, и равно
правное, самостоятельное и 
активное участие в делах 
мирового сообщества всех 
государств — больших, ма
лых, средних.

Для «очеловечения» меж
дународных отношений ну
жны соответственные дейст
вия и в гуманитарной обла
сти, в частности в том, что 
касается информации, кон
тактов между людьми, твор
ческих обменов и т. п. Это 
поможет создавать нравст
венные гарантии сохранения 

^мира и тем самым содейст
вовать выработке гарантий, 
материальных. Информаци
онная агрессия, практикуе
мая некоторыми странами, 
ведет не только к духовному 
оскудению, но и мешает 
нормальному общению лю
дей разных стран, взаимо- 
обогащению культур. Она 
порождает неприязнь и от
чуждение между народами. 
Между тем согласитесь, что 
народ, знающий и ценящий 
культуру и искусство других 
народов, не может к ним ис
пытывать недобрых чувств.

Господа! Товарищи! Время 
как бы сжимается по мере 
нарастания опасности нового 
витка гонки вооружений, а 
также в связи с резким обо
стрением регионгшьных и 
так назьшаемых глобаль
ных проблем. И нельзя боль
ше тратить его на попытки 
переиграть друг друга, до— 
биться односторонних преи
муществ. Ставка в такой иг
ре слишком велика — вы
живание человечества. По
этому учет критического 
фактора времени становится 
жизненно необходимым.

Пусть же идеи форума 
дойдут до всех уголков Зем
ли, приблизят прозрение, 
расширят взаимопонимание, 
пусть ваши усилия помогут 
продвижению к свободному 
от ядерного оружия, нена
сильственному миру — ради 
бессмертия человеческой ци
вилизации! (Горячие, про
должительные аплодясмея* 
ты).
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ЗА  ОКНОМ неистовст
вует мороз, беснуется 
н а л е т е в ш и й  ветер, 

а здесь, в этой «вар- 
тире, необыкновенно теп
ло и уютно, как это бы
вает в доме, согретом не 
только коммунальными бла
гами, но и союзом сердец. 
Мария Ивановна, жена Пав
ла Флегонтовича, то и дело 
приходит на помощь мужу, 
напоминая о том, что он 
упустил, не досказал, на что 
необдуманно не обратол 
внимание. Разговор течет 
мирно, но до чего же тру
ден он! Дважды он преры
вается из-за того, что Павлу 
Флегонтовичу следует при
нять лекарство, заботливо 
приготовленное женой, быв
шей медсестрой, которая 
чутко улавливает тончай
шие оттенки состояния му
жа.

На время ему удается 
взять себя в руки, но отчет
ливо осознаешь, что прекра
тить беседу следует неза
медлительно. ,

— Вы только поймите ме
ня правильно, — повторяет 
он, и это как крик души.

Между тем нет в Томске, 
пожалуй, такой высокой 
инстанции, которая бы 
этим гаражом не , занима
лась — ! Октябрьский райис
полком, горком партии, обл
исполком. П. Ф. Фролов об
ращался в адрес XXVII 
съезда партии, в Централь
ную ревизионную комиссии 
КПСХ ,̂ а последняя его по
ездка в Москву была связа
на с посещением Централь
ного Комитета партии. Ми
нистерства обороны ССХ^Р. 
И всюду Павел Флегонтович 
доказьгаает: его, как инва
лида войны, обошли внима
нием, третируют, выдвигают 
перед ним условия, на кото
рые он не может согласить
ся. Его лишают гаража, не 
предоставив новый...

Гаражная эпопея нача
лась давно, но достигла сво
ей кульминации осенью, ког
да понадобилось строить до
рогу к центральной област
ной больнице, а на пути 
встаил блок самовольно пост
роенных гаражей, среди ко
торых оказался и гараж 
П. Ф. Фролова. И. хотя стро
ения эти были неплановые. 
Октябрьский райисполком 
пошел на то, чтобы узако
нить их. оплатив соответст
вующую сумму за каждый 
и предоставив место для 
возведения нового.

Вопрос в основном решил
ся без осложнений — все 60 
гаражей убраны, И только 
Павел Флегонтович упорст
вует, хотя ему построили 
новый, кирпичный, бесплат
ный, как инвалиду войны. В 
него он перебраться отка
зался.

И вот беседуем с П. Ф. 
Фроловым.

— Вы видели этот гараж?— 
горячился мой собеседиик. — 
Не оштукатурен, вытяжные 
трубы не установлены, А 
дверь-то. .лверы всего иэ мил- 
лииетровни сделана. И в раз
мерах ушеяили. На сорок сан
тиметров гараж короче других 
сделали...

— Но ведь вам предлагали и 
другой вариант: до весны ho- 
ставить машину на временное 
хранение в общественный га
раж, лона здесь не будет сде
лано все, как вы хотите, или 
установить возле дома метал- 
личесиий.

— Со своего не съеду, — 
рубит он и возвращается и 
прежнему разговору:—А, кро
ме того, вы видели, где тот га
раж?

— На 450 метров дальше ва. 
шего, таи зафиксировал спн-

аоэражает П. Ф. Фролов. — 
Вы считали по пряной, а мна 
удобнее ездить в объезд. По 
такому пути на полчаса доль
ше добираться.

Интересуюсь у Павла Фле
гонтовича, tie считает ли он, 
что привередничает в своем 
выборе.

— Нет, — твердо заверяет 
он.

— Тогда накую же цель вы 
преследуете?

— Чтобы меня не ущемля
ли — построили такой гараж, 
как у меня был, и возле дрма.

Ч ЕЛОВЕК, выставляю
щий такие условия, 
должен быть уверен, 

что он имеет на это право.

незаконно, без оформления 
документов, и уехал в дру
гой город.

— Я говорил ему: «Не про
давай», — поясняет теперь 
Павел Флегонтович. — Но 
он не послушал, поступил 
по-своему.

Однако связьшать этот 
сомнительный поступок сы
на с собственными притяза
ниями П. Ф. Фролов не же
лает. Он убежден, это его 
самого обходят вниманием, 
строят ему козни, обманы
вают. Всюду видятся ему

ветеранов войны Н. В. Зуб
ков.

Делегация совета побыва
ла на дому у Павла Флегон
товича. Но понимания до
стигнуто не было. «Это что 
за лю;^и, — вспоминал 
впоследствии хозяин дома.— 
Пришли, принялись кри
чать, вели себя вольно». Ве
тераны тоже, не были удов
летворены; так Фролов ни
чего и не понял.

Его пригласили на заседа
ние совета ветеранов.

— Мы сказали ему одно-

СИЕ пор стоит f  т  виду —  ,
iHOKoe, в а лко е  строение у перелеска.

прокладывая дорогу и ком- 
V сумели обогнуть его. Но 

ступят а Праша асфальтировщики, и 
вновь обострится вопрос —  гвранс наде

дометр. 
— Э1ITO как посмотреть, —

И Павел Флегонтович убеж
ден; он не требует ничего 
недозволенного.

— А как бы поступили 
вы. — говорит он с обидой,
— если бы вас так помыта
рили?

В подтверждение следует 
такой рассказ. Был у Павла 
Флегонтовича гараж по ули
це Лазарева, 5. Строил он 
его сам и сделал пристройку 
отличную. Но заводу пона
добилось место под строи
тельство дома, и ему на 
время предложили пересе
литься в другой, пока не 
будет построен постоянный. 
Он предложение принял, но 
«переселил» туда сына. а 
сам перебрался в ' его гараж. 
Когда же стпоительство 
завершилось и Павлу Фле
гонтовичу предложили обе
щанное, он отказался.

— Я не буду давить детей.
— обосновал он свой отказ,
— Гаражи стоят в школьной 
ограде.

— Так я остался ни с чем.
— закончил рассказ Павел 
Флегонтович.

История с гаражом дейст
вительно затянулась. Было 
одно решение, потом появи
лось другое. Верно и то. что 
стройка растянулась почти 
на два года. Грех строите
лей. как говорится, есть. Но 
заметим; с самого начала с 
Павлом Флегонтовичем вели 
дело не так, как с обычным 
владельцем гаража. Ему 
предложили один, он отка
зался. Дали другой — не 
пришелся к душе. И.значаль- 
но и Павел Флегонтович вел 
себя не так, как все: он вы
бирал.

Но об одной существенной 
детали умолчал рн, выстав
ляя особые требования. О 
том. что его сын, переехав в 
предложенный отцу заводом 
гараж и получив его по су
ти бесплатно, продал вско
ре его за три тысячи рублей
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зло, месть, нежелание ре
шить вопрос по существу. С 
его точки зрения, разрешить 
конфликт — это значит 
принять такое решение, ко
торое бы было в пользу его 
самого. Другое — не прием
лется. И любое несогласие с 
его точкой зрения вызывает 
ожесточение, обиду. Хотя как 
инвалид войны он получил 
все — переселился в новый 
дом, в желаемую квартиру, 
хотя и прежняя была не
плоха. Ему предоставили 
возможность приобрести ма
шину, установили телефон, 
за коммунальные блага он 
рассчитьтаается по льготам и 
в общественном транспорте 
ездит бесплатно.

ВУРЕВАЕМЫИ не. 
годовамиеи, Павел 
Флегонтович и не 

хотел ничего замечать вокруг. 
А между тем повлнэоети про
исходило совытне весьма ин
тересное. Строили гараж для 
него самого. Оказавшись в од
ну из суббот в гаражном иоо- 
леративе предприятия, я поду
мала, что здесь по меньшей 
мере народная стройна. Клад
ку вела заводская бригада, от- 
илиинувшнсь на просьбу ад
министрации поработать в вы
ходные дни. То и дело сюда 
подъезжали служебные «Вол
ги», интересуясь, как идут де
ла. А когда встал вопрос о пе- 
ренрытни и выяснилось, . что 
нужного размера перекрытий 
нет, райисполком обратился к 
строителям с просьбой произ
вести обмен, и те помогли.

В другую субботу решено 
было показать стройку хозяи
ну. Но поскольку дома его не 
оиаэалось, на «Волге» привез
ли жену, Марию Ивановну. Ей 
предлагали не просто взгля
нуть на растущие стены, а 
высказать соображения, где 
лучше выкопать погреб м 
смотровую яму — чтобы удоб
нее было. Хозяйка намерения 
строителей одобрила, дав впос
ледствии согласие на переселе
ние. Но хозяин, даже не взгля-. 
нув на иовостроину, сказал; 
«Нет».

К АПРИЗ — так охарак- 
теризовгщ поведение 
бывшего соратника по 

оружию председатель Ок
тябрьского районного совета

значно, — повествует Н. В. 
Зубков, — что своими непо
мерными требованиями он 
позорит звание ветерана. 
Вынесли ему порицание, 
потребовали, чтобы вернул 
три тысячи рублей.

Мне удалось побывать у 
Фроловых тоже в присутст
вии двух ветеранов — пред
ставителей городского сове
та ветеранов. По чистой слу
чайности один из них, Ни
колай Иванович Музьжик, 
оказался бывшим руководи
телем П. Ф. Фролова — на
чальником He^neeasbi, где 
тот проработал много лет. 
Он сказал немало лестных 
слов в azrpec бывшего под
чиненного. но и при всем 
том не мог взять в толк, что 
случилось с ним; «не пере- 
боал ли он по части личных 
претензий?». Совершенно 
г-остооонний человек— В̂. Ф. 
Гообенко. полковник в от
ставке. кадровый военный, 
будучи очень пристрастным 
к тому, чтобы как-то не 
обилели Фронтовика, в кон
це концов вынужден был. 
заметить, что оч-?нь уж мно
го внимания требует Фролов 
к себе...

А  поведение Павла Фле
гонтовича между тем совсем 
непонятно. Воевал, был на
гражден орденом Красной 
Звезды, после войны добро
совестно трудился. Он и 
сейчас воспитывает внука, 
участвует в общественной 
жизни. Так чем же объяс
нить перемену в нем? За
мыканием на собственном 
интересе, который полностью 
поглотил его, лишил всякбй 
возможности судить о себе 
самом хоть с какой-то до
лей самокритичности? Сорок 
лет назад боец « е  жалел 
жизни, бросался на врага, 
чтобы защитить обществен
ные завоевания. Теперь до
бивается благ лично для се
бя.

— Как же так? — говорю 
П. Ф. Фролову. — Област
ная больница, строительству 
дороги к которой мешает 
ваш гараж, в большинстве 
своем обслуживает таких же, 
как вы — инвалидов войны 
и труда, а они вынуждены 
добираться пешком.

— Не мой гараж мешает 
этому, ^  убежденно ответил 
он, — а тот, кто не хочет 
решить мой вопрос.

П ОСЛЕДНИЙ довод был 
таким:

— Предположим, я 
въеду в этот гараж, а назав
тра все забудут, что его на
до оштукатурить, уложить 
на крышу рубероид, выпол
нить мелкие недоделки...

Этот довод мне показался 
самым убедительным. По
рядком в последнее время 
девальвировались слова и 
письменные обещания, скре
пленные у б е д и т е л ь н ы м  
райисполкомовским гри
фом или солидной подписью. 
Многие поутратили веру в 
них. И потому так стоек в 
своих притязаниях и П. Ф. 
Фролов.

— Недодел1Ки мы устра
ним, — заверила председа
тель Октябрьского райиспол
кома О. В. Козловская.

И в этом нет теперь ни
какого сомнения — уж сли
шком много шума вокруг 
гараяба. Но дело теперь в 
другом.' Вопрос все еще не 
решен. Прежде всего в силу 
неуступчивости самого П. Ф. 
Фролова, но еще и потому, 
что если сначала действи
тельно чувствовалась заин
тересованность исполкома 
подойти к разрешению кон
фликта с позиций не только 
законньпс требований инва
лида, но и уважительного 
отношения к нему самому, 
то теперь на первый план 
вьжосится его скандальный 
характер. А это в конечном 
итоге может привести к уте- 

, ре объективности и невоз
можности решить вопрос по 
существу.

П АВЕЛ Флегонтович поз
вонил в редакцию:

— Решается вопрос о 
вреионном переселении 

нас, инваяидов войны, в гаражи 
38-й школы.—До восны, пока не 
будет отстроен тот. Пусть бы 
уж было это постоянно...

— Павел Флегонтович, — 
удивилась я, — таи вы жо от
казались, когда вам предлага
ли этот гараж в свое врамя: 
подтопляемый грунт, нет воз
можности выкопать погреб.,.

— А пограб мне пусть вы
копают через дорогу. Ну и, 
ионочно, свет в гараж прове
дут, аыозд выгородят, чтобы 
детой не подавил.

Павел Флегонтович опять 
выставлял условия. Но вскоре 
выяснилось, что и эти для 
него неприомлемы...

Как понятен он в жи
тейской печали, но как 
принижен в своей неуступ
чивости.

— Теперь нас стало мень
ше, — с горечью сказал в 
очередную встречу Павел 
Флегонтович. — Мой сосед 
по новому гаражу умер.

Какое предупреждение 
всем нам: ряды тех, кто от
стоял для нас мир и покой, 
все реже. О них мы должны 
заботиться с особой тепло
той. Но разве они сами, ос
тавшиеся в живых, не ощу
щают возрастающую ответ
ственность за судьбы иду
щего на смену поколения? 
Какой образ они оставят в 
его памяти — бескорыстного 
бойца, живущего коллектив
ными идеалами, или ми в 
чем не способного пойти на
встречу общественным ин
тересам мещанина.

Н. ГУВСКАЯ.

В к л у б е  п у т е ш е с т в е н н и к о в
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Стартуют динамовцы
в  рамках комплексной 

Спартакиады, посвященной, 
70-летию Великого Октября, 
состоялось первенство обла
стного совета ДСО «Динамо» 
по лыжным гонкам. Сорев
нования проходили по двум 
видам; лыжные гонки среди 
мужчин на 10 километров и 
эстафета 4x5 километрюв.

Победила команда воени
зированной пожарной ох
раны г. Т<шскв.. В личном 
зачете первенствовал пред
ставитель этого коллектива 
Анатолий Лобес. Состязания 
стали репетихщей перед зо
нальными стартами, кото
рые в марте пройдут в Ке
мерове.

Н. АЛЕКСЕЕВА.
3 3 3

НА СНИМКЕ; команда 
военизированной пожарной 
охраны — победительница 
соревнований.

Фото и. Сивинцева.

Хотя до лета далеко.^.
Два дня соревновались в 

товарищеском матче 1ю лег
кой атлетике учащиеся школ 
№№ 34 и 42. На спортив
ных площадках и в залах 
этих школ ребята мерялись 
силами в беге на 60 и 600 
метров, в эстафете, метании

мяча, тройном прыжке с 
места.

Командаую победу одер
жали юные спортсмены из 
школы № 34. В личном пер
венстве среди победителей — 
Таня Савина, Лена Далуева, 
Володя Данилов и другие.

А. ВАЯГУЛОВ.
Фото в. Сорокина.

Лыжный праздник в Северном
СталО’традицией у томских 

железнодорожников — про
водить в погожие выходные 
дни свои спортивные празд
ники в лесном массиве мик
рорайона Северный.

...В назначенный час по
тянулись к месту стартов и 
физкультурники, и болель
щики. Причем во главе 
команд были руководители.

а в составах — целые семьи. 
Хорошую массовость показал 
коллектив подразделения 
дисташщи пути во главе с 
начальником В. Г. Склярен
ко.

Лучшее время в гонке на 
три километра среди жен
щин показали Н. Чеснова, 
В. Конокова и Н. Беликова. 
У  мужчин на пятикиломет

ровой трассе первенствовали 
С. Литвиненко. Н. Ворон
це», А. Писоцкий. Все они 
награждены грамотами и 
подарками.

Организаторы праздника 
позаботились и о буфете, 
где можно было выпить го
рячего чаю. Все участники 
праздника получили хоро
ший заряд бодрости.

В. РЫВАЛОВ.

В честь юбилея Д О С А А Ф
Ленинский райком

ДОСААФ и федерация мото
спорта провели открытое 
первенство Ленинского рай
она по мотокроссу. В нем 
приняло участие около 100 
спортсменов из Томска, Аси- 

Первомайского и Том- 
районов, представля-

на 
окого

вших коллективы первич
ных организаций ДОСААФ и 
спортивно-технических клу
бов. Стартовали и гости из 
Кемеровской области.

Среди юношей на мото
циклах до 125 куб. см по
бедил О. Евтихеев (ТИСИ). 
В классе до 250 куб, см на

первом месте был мастер 
спорта А. Авдеев (трест 
«Томскгазстрой»). На мото
циклах Ижевского завода до 
350 куб. см победил ветеран 
мотоспорта, мастер спорта 
Д. Парамонов (ТИСИ). На 
мотоциклах с к.олясками 
первым на финише был эки-

«Томскстроитранса» — 
С. Красняков и О. Рудин.

В командном зачете луч
шими были спортсмены 
ТИСИ, на втором месте —- 
команда треста «Томскгаз
строй», на третьем — гои- 
щики «Томякстройтранса».

Это вторые зимние сорев
нования по мотокроссу, про
ходившие в рамках месячни
ка оборонно-массовой рабо
ты. Самые крупные сорев
нования сезона — лично- 
командное первенство обла
сти — будут проведены 22 
февраля на трассе «Левый 
берег Томи».

В. АФОНИН,
Б, СЕРГЕЕВ,

Вот уже две субботы хо
зяевами Дома ученых были 
члены клуба путешественни
ков. Сначала наши знамени
тые подводники члены 
клуба «СКАТ» увлекательно 
рассказали о путешествиях 
на Японское море, о патрио
тической поисковой работе. 
Рассказы В. Сусляева, 
А. Кащюва, В. Баранника 
сопровождались отрывками 
из художественного фильма 
«Человек-амфибия» и науч
но-популярной ленты «Чело
век и океан».

Темой последнего заседа

ния стала популярная про
грамма «Жемчужины нашей 
Родины». Материалы для 
нее мы собираем во время 
экспОДедий, походов, вос- 
хождедий. Свои |лучшие 
слайды показал а к тв  клу
ба. Вместе с Ю. мткиным 
мы посмотрели извержение 
вулкана Толбачик йа Кам
чатке. С. Харламов и С. Ле- 
гостин показали пейзажи су
ровых районов севера и се
веро-востока нашей страны. 
В. -Баженов и С. Коваленко 
удивили экзотическими 
снимками Памира и Саян.

Показ слайде» был дополнен 
авторскими комментариями 
и походной песней.

Недавно клубу путешест
венников исполнился год. 
Он завоевал прочную ауди
торию. Мы приглашаем на 
свои заседания каждый 
вторник всех желающих, 
начало— в̂ 19-30. При клубе 
работают географический 
кружок и школа молодого 
географа.

В. РУДСКИЯ, 
доцент университета, 
президент клуба путеше

ственников Дома ученых. /

Телевидение
ВТОРНИК, 17 itespann 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 —- Утренняя зарядка.

7.10 — Мультфильм. 7.30 —
«Время». 8.15 — Г. Свиридов. 
Музыкальные иллюстрации к 
повести А. С. Пушкина «Ме
тель». 8.50 — «Тайна Синих 
гор». Художественный теле
фильм. 10.05 — «Преодоление», 
«Тында — столица БАМа». До
кументальные фильмы. 10.35— 
Новости.

С 10.40 до 16.00 — перерыв.
18.00 — Новости. 16.15 —

«Делай с иами, делай, как мы, 
делай лучше нас». 17.20 —
«Звездные войны — обман н 
обольщение Америки. 17.50 — 
Концерт. 18.15 — «Трезвость— 
норма жизни». 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — Чемпио
нат мира. Конькобежный спорт. 
Мужчины. 19.40 — «Предупре
ждение». Премьера докумен
тального телефильма о событи
ях на Чернобыльской АЭС и о 
мерах по ликвидации аварии. 
21.00 — «Время». 21.30 —
«Встречи по вашей просьбе»

Кирилл Лавров. «Размышле
ния». 22.35 — «Сегодня в ми
ре». 22.45 — «Поэмы». Фильм- 
балет.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «КрабИоярск». До
кументальный фильм. 8.35, 
9.35 — История. 10-й класс. 
9.05 — Русские народные ка
лендарные песни. 10.05 — Ис
кусство Древней Руси. Пере
дача 1-я. 10.35, 11.35 — Бота
ника. 5-й класс. 10.55 —
«Здесь властвуют мелодии и 
спорт». Научно - популярный 
фильм. 11.05 — Русская речь. 
11.55 — «Твоя ленинская биб
лиотека». 12.25 — Новости. 
12.30 — Поэтический вернисаж 
Э. Межелайтиса.

С 13.30 до 16.25 — перерыв.
ТОМСК

18.25 — «Дивертисмент».
Фильм-концерт. 18.55—«Встре
ча для вас». У нас в гостях — 
заслуженная артистка РСФСР 
Л. И. Иванова. 17.40 — Прог
рамма документальных филь
мов. 18.45 — Реклама. 19.00 — 
«День области». 19.15 —
«ГАИ; новые правила движе
ния». 19.20 —' «Служба здо
ровья».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Если ты инже
нер...» Нефтяники продолжают 
разговор.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Вас ожидает гражданка Ни
канорова». Художественный 
фильм («Мосфильм». 1978 г.). 
22.55, — Спортивная програм
ма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.25 — Лыжный спорт. Чем
пионат мира. Эстафета 4 v l 0  
нм. Мужчины. Д8.45 — Кино- 
журнал. 18.55 — :«..До шест
надцати и старфе»; 19.30 —
Концерт. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Ар
гументы академика Л. Н. Кош
кина». О проблемах внедре
ния ротО|рной техники. 20.45— 
Играет М. Росебашвнли (гита
ра).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪ ЯВЛЕН И Я

6 театрах
ДРАМЫ

17 февраля. «Трудные роди
тели» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17 февраля. «Свидание в 

прздизстье» — 19.
КУКОЛ

17 февраля. «С чего иачина- 
«одиив»отся 11.

Дворец зрелищ 

и спорта
17 февраля. «Золотой Зуб» —

19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 февраля, «Ягуар» — 12. 

14. 18-10, 20, 21-50. Кинолекто
рий «Закон, по которому ты 
живешь». Фильм «Прииаэано 
взять живым» — 16-10. Обще: 
ственный просмотр фильма 
«Очная ставка» — 9.

ммеям М. ГОРЬКОГО
17 февраля. «Если ты не 

со мной» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30. 16. 18-30. 21. «Наук- 
ротимая маркиза» (две серии) 
— 8-30, 11, 13-30. 16. 18-30. 21. 
«Обыкновенный фашизм» (две 
серии) — 9, 11-30, 15-10, 20-10. 
«Взятка. Черный ход» — 
13-50, 17-30, 18-50.

«ОКТЯБРЬ»
17 февраля. «Маневры на 

пятом этаже» — 8-50. 12-10,
14, 16, 17-40. 19-20, 21. «Если 
ты не со иной» (две серии) — 
8 40, 11-10. 13-40, 16-10, 18-40, 
21-10. «Садко» — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 февраля. «Корона Яоееий. 

ской империи, или Снова не
уловимые» (две серии) — 9,
11- 40, 14-20. 21-10. «Чужая Бе
лая и Рябой» — 17, 19-20.

киенм И. ЧЕРНЫХ
17 февраля. «Свора» — 9, 

10-30. 12, 13-30, J». 18-30. 18.
19-30, 21. «Потерпевшие пре
тензий не имеют» — 9. 10-50.
12- 40, 16, 19-40, 21-20. «Пото.
мои Чиигис.хвиа» — 17-50.
«Вечера на хуторе близ Ди- 
наньии» — 14-30.

«СИБИРЯК»
17 февраля. МулЬтсборнии— 

9-20. «Не забудьте выключить
телевизор» — 11, 12-40, 14-20. 
18, 17-40. 19-20, 21.

«АБАНГАРД»
17 февраля. «Человзи со

звезды» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
17 февраля. «Там, где нас 

изт» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОБ 
17 февраля. «Три дня Коидо» 

ра» (две серии) — 17-30, 20.

Прм бдзе иятбркально. 
технического снабженмя 
«Восточная» открыта сво
бодная отчянм! торговля
зшаонымя частями к iipaK- 
торам, автомобилям, сель, 
хозмашинам, инструментом.

Наш адрес: 634050, Томок, 
ул. Мичурина, 20, база МТС 
«Восточная».

Томская ГРЭС-П может от- 
цустип, золу в неограянчен. 
ном колнчестче. Погрузка и 
вывозка золы производятся 
силами покупателя.

ФАКУЛЬТЕТ АВТОМАТИКИ И ЭЛЕКТРОМ]^АНИ- 
КИ Томского ^рдеяа Октябрьской Революции я' ордена 
Трудового Красного ЗвЗменя полнтехняческого яцетитута
ям. с. М. Кяррва 18 февраля, в 15 час. 30 мин. ! в 201-й 
аудитории 8-го учебного корпуса ТЛИ (ул. Усова, 7) про
водит «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ д в е р е й ». Уважаемые вы
пускники средних школ, техникумов и ПТУ, мужчины, 
уволенные в запас из рядОв Советской Армии и Флота, 
рабочие и колховники, все, кто готовится поступать на 
факультет автоматики и электромеханики! Перед вами 
с  информацией 6 факультете и специальностях высту
пят декан факультета, профессор Лоос А. В., заведующие 
кафедрами, ведущие ученые, профессора и преподавате
ли. Будут проведены экскурсии по лабораториям кафедр 
и факультета.

В про4щентре ТПИ (ауд. 123-я главного корпуса, пр. 
Ленина, 30) вычислительная машина расскажет вам о 
cneHHaabHfxrrax факультета и поможет правильно вы
брать будущую профессию. Экраны дисплеев ждут вас 
18, 17, 18 февраля с 16 до 17 часов.

Всех, кто интересуется новейшими достижениями ав
томатики, электромеханики электрических машин и ап
паратов, космическим материаловедением, гироскопиче
скими приборами и устройствами, электрооборудованием 
летательных аппаратов и использованием вычислитель
ной техники, приглашаем к нам на «день открытых две
рей». Наш тел. 99-25-47.

Приемная комиссия факультета.

ТРУМ ОУСТЯОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в ОБЪЕДИНЕНИЕ м о ло ч н о й  ПРОМЬППЛЕННО- 

СТИ «ТОМеКМОЛАГРОПРОМ»; инженеров КИПиА, сле
сарей КИПиА, елесарей-монтажников, газоэлектросмр- 
щнкоя, инженера-микробнолота, инженеров-технолотов 
молочной промышленности. Оправки по тел. 2-26-79.

В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОЯ» «Главтомскстроя»: вачаль- 
яяяа отдела механизация, ияжеиеров-механяков, радио
инженеров, высококвалифицированных специалистов по 
отделочным работам для работы инструктором передовых 
методов труда, няяееиеров-программистов, янжеиера- 
стронтеля, вахтера. Справки по тел. 4-72-55.

ВО ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»: 
звместнтеля директора по культурно-массовой работе. 
Заместителя директора по производственно-технической 
пропаганде, помощника директора по административно- 
хозяйственной части, заведующего отделом политико- 
массовой работы, заведующего отделом техничеикого и де- 
коративнонприкладнедо творчества, методястов по произ- 
водственно-техничесгой пропаганде, янстрэтсторов по 
культурно-массовой работе, руководителя детского хора,- 
елееарей-еввтехяяков, заведующего костюмерной, елеса- 
рей-электромоптеро^ осветителей сцены, водителя мнк- 
Р***й̂ ^Уса, гардеробщиц, вахтера, етоляров-плотников, 
газоэлектроевышрпш. Справки по тел. 5-04-79.

Ректорат, партком, проф
ком. коллектив историческо
го факультета Томского 
госуниверситета им. В. В. 
Куйбышева с глубоким при, 
скорбием извещают о смер
ти лауреата Государствен
ной премии СССР, доктора 
исторических наук профес
сора. бывшего заведующего 
кафедрой истории СССР со
ветского периода. члена 
КПСС с 1928 г., старейшего 
работника- университета

РАЗГОНА
Израиля Иендзлвввича

и выражают искреннее со
болезнование родньш и 
близким покойного.

Гражданская панихида со
стоится в актовом зале -на
учной библиотеки ТГУ 18 
февраля, в 15 часов.

а штс1Томское бюро путеше
ствий и экскурсий : при
глашает томичей совер
шить путешествие в вы
ходные дни на турист- 
ско-экскурсионном поезде 
«Томок» по маршруту;

ТОМСК — ЧУГУНАШ (Горная Шодия) — ТОМСК — с
27 февраля по 2 марта, с 13 по 16 марта. Стоимость путев
ки —  47 руб.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 59.
Тел. 3-14-21.

Коллектив Томского го
родского Дворца пионеров 
выражает глубокое соболез
нование заведующей мето
дическим отделом Т. П, 
Ефимовой по поводу смер
ти отца члена КПСС, участ
ника Великой Отечествен
ной войны

ЕФИМОВА
Петра Васильевича.

Ректорат, партком, проф
ком, коллектив теплоэнер
гетического факультета и 
кафедр высшей математики 
Томского политехнического 
института е глубоким при
скорбием извещают о смер
ти старшего преподавателя 
участника Великой Отече
ственной войны

БАТРАКОВА 
Ивана Кузьмича, 

последовавшей 14 февраля 
после тяжелой болезни, и 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Кировский райком КПСС, 
администрация, партком, 
профком, комитет ВЛКСМ, 
совет ветеранов прокзвод- 
гтвеиного объединения «Кон
тур» с прискорбием изве
щают о смерти старейшего 
работника объединения, ве
терана труда, члена КПСС 

ГАНИНА 
Константина 

Александровича 
и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

■h-

наш аарес а телефонш 1̂
Адрве рвяаиции: 634056, Томен. ГСП, пр. Фрунзз, 103. Телефоны: пр1мяиой родаитяро —  1«44.35; оомоетмтояой родаитрро —  1-0B.S3, 1-37-BS; ото. соиротаря —  1.3240; еоиротариотр —  1-4С40; «щааа

партийной жизни —  1-2В-М, 140-42; отдала пропаганды —  14041. 14345; отдала промышяониоетм —  14040, 1-2748; отдела мафтегаоявгии н етраитеаьстра 1.27-38. 14844; кгрокреяышяенмего
отдела —  1-43-75, 14440,14848: отдела науки и учевиых заведений —  143-58,1.28)40; отдела иифориацни, культуры и снертл —  14541. 143-32; отдела еоветеного стремтольствл к 8ыта>.148-ЗЕ
14040: отдела писем — 1-30-05, 14840; 148-87; отдела фетаиллюетраций —  1.18.18; собетвеииого морреспацдеита в Ковпашеае —  3843, «еОстаеииого иорреспоидета в Стремааеи —  3.3341;

общественной приемной —  14648, отдела объявлений— 1-8842; овллстней жянмяиетсиой органнеацин —  148М.
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